
«У нас очень много чиновни-

ков, – говорит знающий человек 

Сергей Филатов, бывший глава 

администрации президента 

РФ. – Когда такое огромное ко-

личество различных проверок, 

бумаг и требований, то это явно 

говорит о том, что кому-то про-

сто нечего делать и они сами 

ищут, чем бы им заняться…»

Увольнять сегодня обещают 

исключительно лишних и не-

нужных: губернаторы и мэры 

повсеместно гарантируют, что 

качество работы органов госу-

дарственной и местной власти 

нисколько не ухудшится. «У нас 

в одном из поселений Любе-

рецкого района при нормативе 

в 30 чиновников работают 150», – 

поясняет подмосковный губерна-

тор Андрей Воробьев. И обещает 

«оптимизировать аппарат» так, 

чтобы в среднем по области на 

каждые 10 тысяч жителей было 

не более 20 чиновников (сегодня 

их 35). В результате к лету в при-

городных электричках всей Рос-

сии могут появиться персонажи 

из «Забытой мелодии для флей-

ты» – вереницы безработных чи-

новников, просящих подаяние.

Но это в теории. На практике, 

по словам подмосковного мини-

стра экономики Ирины Смир-

новой, «сократить – не значит 

уволить». К примеру, делопроиз-

водители, «без которых застопо-

рится любой документооборот», 

нынче имеют статус госслужа-

щих, но «выполняют работу, не 

связанную с исполнительно-

распорядительной деятельно-

стью». Таких работников «пере-

ведут в статус обеспечивающего 

персонала», поясняет министр. 

Реальные сокращения заменят 

переименованием.

И в правительстве Москвы, 

по словам мэра, оптимизация 

также в первую очередь «кос-

нется так называемых вспомо-

гательных служб – кадровых 

и информационных департамен-

тов и отделов…» В других реги-

онах сокращение чиновничьих 

штатов идет за счет незанятых 

вакансий: согласно прошлогод-

ним данным Росстата, в среднем 

по стране федеральные органы 

исполнительной власти были 

укомплектованы лишь на 82,1%. 

Чем не основа для вполне безбо-

лезненного процентного уреза-

ния?

А потом через пару месяцев 

или полгода появятся новые 

распоряжения о создании «вви-

ду крайней необходимости» но-

вых структур, вспомогательных 

подразделений и т. д. После чего 

численность аппарата вновь вы-

растет и реально, и по бюджет-

ным затратам. Так было всегда 

и везде. В любой стране мира чи-

новничий аппарат представляет 

собой самовоспроизводящуюся 

тысячеглавую гидру, у которой 

на месте каждой отрубленной 

головы вырастают как минимум 

две новые. Россия не исключе-

ние: в 2000 году общее количе-

ство государственных служащих 

не превышало 1,2 млн человек, 

в 2005-м – более 1,4 млн, ныне – 

около 1,7 млн. То есть примерно 

102 чиновника на 10 тысяч росси-

ян. Хотя сокращение аппарата за 

эти годы случалось многократно. 

Ну и что?

Для сравнения: в СССР на пике 

расцвета бюрократии числен-

ность госслужащих составля-

ла 2,03 млн, или 73 чиновника 

на 10 тысяч человек. 

Правда, это без учета 

партийного аппарата. 

ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО СРЕДА ОБИТАНИЯ2 4

20
марта

2015
пятница

№ 19–20 (26919)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Казнить нельзя?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

«Минск-2»: торпедная атака
А вот теперь, похоже, 
и правда тупик. 
Дальше двигаться 
можно только 
на танке?

Свой лежак 
ближе к телу
Российские туристы 
голосуют за Крым. 
Здесь дешево 
и безопасно – особенно 
в свете последних 
событий...

РАЗБОР ПОЛЕТОВ 3

Малая авиация 
сигналит SOS
Национальный союз страховщиков 
бьет тревогу: малая авиация стала 

одним 
из самых 
опасных 
видов 
транспорта

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•В ФОКУСЕ•

В Россию пришла мода на сок-

ращение чиновничьего аппа-

рата. Нам обещают экономию 

бюджетных средств, повыше-

ние эффективности госуслуг и, 

главное, избавление бизнеса 

от административного дикта-

та. Это уже вопрос не экономи-

ки, а большой политики. «Даль-

нейшее расширение свобод 

для бизнеса – лучший ответ на 

все внешние вызовы и ограни-

чения», – сказал Владимир Пу-

тин, выступая вчера на Неделе 

российского бизнеса РСПП.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В 
Москве к 1 июля численность 

госслужащих сократится на 

30%, обещает мэр Сергей Со-

бянин, добавляя: «Это самое 

большое сокращение с пере-

строечных времен». Подмосковье 

не уступает: «Оптимизация чис-

ленности госаппарата – всегда 

сложный процесс, многие от-

кровенно пытаются его саботи-

ровать, – говорит губернатор Анд-

рей Воробьев. – Но мы приняли 

решение сократить количество 

государственных и муниципаль-

ных служащих на 45%».

Выше пока не прыгнул никто. 

Но спикер Совета Федерации 

Валентина Матвиенко предло-

жила Минфину не использовать 

«декоративные меры», сокращая 

число госслужащих на 5–10%, 

а «рубануть один раз»: уволить 

сразу половину федеральных чи-

новников – правда, не в Москве, 

а в регионах. И министр финан-

сов Антон Силуанов прошлой 

осенью выходил с инициативой 

о сокращении числа госслужа-

щих на 50–60%.

Упражнение на чиновычитание
Российских граждан и бизнес избавляют от чиновников

с. 3

с. 2

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Депутат от ЛДПР Михаил Дегтя-

рев выступил с очередной законо-

дательной инициативой: на уров-

не Верховного суда утвердить 

словарь бранных и нецензурных 

слов и выражений русского языка 

в виде электронного документа, 

который потом можно использо-

вать при рассмотрении дел, свя-

занных с защитой чести, достоин-

ства и деловой репутации. Вот, к 

примеру, получает судья дело об 

оскорблении и вежливо спраши-

вает у потерпевшего: «А как имен-

но вас назвал ответчик?» Тот мор-

щит лоб и припоминает дословно: 

мол, так-то и так-то, уважаемый 

суд. «Ага, – говорит судья с инто-

нацией ведущего «Поля чудес», 

заглянув в мудрую книгу, – есть 

такое слово!» И оглашает приго-

вор. Либо наоборот: извините, но 

«земляной червь» на территории 

РФ к брани не относится. До сви-

дания!» Коротко и ясно: это мат, 

а это не совсем. Между прочим, 

только за 2013 год в России были 

наказаны за оскорбления более 

14 тысяч граждан, проблема вро-

де бы налицо. Но...

К сведению депутата Дегтяре-

ва: в стране давно изданы такие 

увлекательные книги, как «Рус-

ский мат. Толковый словарь» 

Татьяны Ахметовой, «Русская 

заветная идиоматика» Василия 

Буя, «Толковый словарь ненорма-

тивной лексики русского языка» 

Дмитрия Квеселевича, «Боль-

шой словарь мата» (в двух томах) 

Алексея Плуцера-Сарно, «Боль-

шой словарь русской разговорной 

экспрессивной речи» Василия Хи-

мика и многие другие. Читайте, 

завидуйте, учите наизусть!

Нам же интересно другое: за 

что именно получает депутат Дег-

тярев свою зарплату, которой и 

академик может позавидовать? 

Поток его законодательных ини-

циатив бьет не в бровь, а в глаз. 

Вот что успел предложить депутат 

за пару лет: запретить хранение и 

хождение доллара, ввести двух-

дневный отпуск для женщин в 

критические дни, запретить брать 

донорскую кровь у гомосексуа-

листов, напечатать текст гимна 

и славные даты из российской 

истории в паспорте, поменять 

местами цвета государственного 

флага, переименовать Октябрь-

скую железную дорогу обратно в 

Николаевскую, ввести обществен-

ные работы для украинских воен-

ных, попавших в плен в Донбассе, 

перекрасить Кремль в белый цвет, 

разобраться с договором купли-

продажи российского владения в 

Калифорнии. Впрочем, не обошел 

вниманием и многострадальную 

экономику в эпоху кризиса, пред-

ложив включить на полную мощ-

ность печатный станок...

Мы так бредим или шутим? Т

Мат-перемат и прочие идеи

Последний 
из Дома Павлова

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Десять лет назад, когда весь мир собирался 

отмечать 60-летие Победы над фашистской 

Германией, я лежала в баварской клинике 

и с большим интересом слушала воспоми-

нания своей соседки, 90-летней фрау Шеф-

фер. Ее сиделка, бритая Петра, бунтовала 

молча: раскрывала разворот журнала с 

документальными фото и подносила его к 

носу подслеповатой фрау: «Вот! Советский 

солдат у немки велосипед отнимает!» «Да-а, 

– озадаченно тянула старушка и добавля-

ла: – Страшная война была. Ее Гитлер на-

чал, он мне никогда не нравился...»

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Упорядочив свои эмоции по поводу Петры, 
я задним числом придумывала гениальный 
ответ: «Да если бы мы даже вывезли из Гер-
мании все, от флейты Фридриха Великого до 
последнего ржавого гвоздя, и тогда бы вы не 
смогли расплатиться за то, что сделали...» Это 
слова не мои, а бывшего нашего посла в ФРГ 
Валентина Фалина, сказанные им в Берлине 
на официальном приеме по случаю 50-летия 
возвращения Советским Союзом «предметов 
культурного наследия ГДР, временно хранив-
шихся в СССР», куда его неосторожно пригла-
сили организаторы. А предваряли их другие 
– о том, что у него свой особый счет к войне: 
фашисты его бабку, тетку, двоюродных братьев 
и сестер гоняли по гатям под Ленинградом в 

качестве живых разминирующих устройств, 
из десяти выжили двое. А в деревне его отца 
из 150 домов уцелел всего один, и живыми 
вернулись два человека – его тетя и солдат 
без ноги. 

Говорят, эта не вполне дипломатическая 
речь страшно возмутила «лучшего немца» 
Михаила Горбачева. Зато я всякий раз вы-
спрашиваю у Валентина Михайловича те 
подробности и в знак восхищения как бы 
невзначай стараюсь коснуться худющего его 
плеча. Мне нравятся не только слова, но и сам 
момент – возможно, неподходящий с точки 
зрения здравого политика. Но что такое под-
ходящий момент и здравая политика, когда ты, 
как Валентин Михайлович, теряешь 27 своих 
родственников? Когда не теряешь, то, как Пе-
тра, разгром фашизма считаешь поражением 
Германии.

Впрочем, не Петрой единой жива Герма-
ния. Жива она и Вольфгангом Герке, лидером 
немецких левых, который в недавней нашей 
беседе долго говорил, как важно для немцев 
это событие – 70-летие победы над фашиз-
мом, что очень рекомендовал бы канцлеру 
Меркель непременно быть в Москве на пара-
де Победы. И вспоминал бывшего федераль-
ного президента Рихарда фон Вайцзеккера, 
который первым из немецких политиков 
употребил по этому поводу вместо слова «по-
ражение» слово «освобождение». 

Похоже, немцы давно начали обсужде-
ние, быть или не быть их канцлеру в Москве 
во время майских праздников, 
а мы лишь на днях подхватили 
тему. 

•НА ПРОСВЕТ•

Недавние дискуссии в Госдуме по поводу сокращения депу-

татских зарплат на 10% (дежурный по нынешним временам 

ритуал) если кого и взволновали, так это самих депутатов. 

Но их быстро приструнили: есть от чего отчекрыжить, зарплаты 

министерские, а ответственность никакая, у нянечки в детсаду 

она куда выше. И вот вам еще одно тому подтверждение.ЕВГЕНИЯ КЛЮХИНА

УПРАВЛЯЮЩАЯ В БУТИКЕ
– Надо каждый день просы-
паться с хорошим настроением, 
замечать хорошие вещи вокруг. 
И чаще улыбаться окружающим – 
это поднимает настроение.

ИВАН МУХАНИН

НАЛОГОВЫЙ ИНСПЕКТОР
– Счастье дается как награда. 
Чтобы ее заслужить, надо быть 
порядочным, дружелюбным че-
ловеком. Зависть, бессердечие 
счастья не приносят.

ЕЛЕНА ГОРДЕЕВА

МЕНЕДЖЕР
– Я стала безумно счастливым че-
ловеком после рождения ребен-
ка. Словами не передать радость, 
которую испытываешь, когда 
наблюдаешь, как это маленькое 
чудо растет и познает мир!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вот вам рецепт счастья!
Сегодня – Международный день счастья. 

Учредители праздника под эгидой ООН 

хотели подчеркнуть, что стремление к сча-

стью объединяет людей в разных уголках 

планеты. Мы попросили москвичей поде-

литься своими рецептами счастья.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Камолхон Тургунов был последним 

защитником Дома Павлова...

курсы 
валют

$59,8308 (–1,5175)

€64,1446 (–0,8662)

30%
госслужащих 
сократят 
в Москве 
к 1 июля

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении
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Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
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Севара: 
«Просто было ощущение: 
во лбу звезда горит!»

Мы так бредим или 
шутим? Если депутат 
прикалывается, 
то шел бы себе 
в «Комеди Клаб»
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Реальные зарплаты
в России за январь снизились на 8% по сравнению с прошлогодним 

уровнем, заявил глава Минтруда Максим Топилин

175 национальностей
проживает в Крыму. Данные переписи показали, что 68% 

крымчан считают себя русскими, 15% – украинцами

Даже если сейчас вся 
власть в ДНР и ЛНР 
самоликвидируется, а 
ополченцы уйдут в Россию, 
беды не закончатся и 
вражда не исчезнет. Это 
показала Константиновка

ФРАЗЫ ОТ. . .

Антон Силуанов
министр финансов

– Сейчас в целом мы 

считаем, что пик нега-

тива пройден, и мы ви-

дим определенные мо-

менты стабилизации. 

Например, в последнее время рубль 

укрепляется и с начала года стал одной 

из крепких валют.

Константин 
Ромодановский
глава ФМС

– Около 900 тысяч рос-

сиян уведомили Феде-

ральную миграцион-

ную службу, что имеют гражданство 

или вид на жительство в других стра-

нах. У них в первую очередь есть граж-

данство США, Великобритании и Изра-

иля. Причем в Москве больше граждан 

Израиля, а в Петербурге – США. 

Анатолий Пахомов
мэр Сочи

– Теперь от центра горо-

да до Красной Поляны я 

доезжаю всего за 40 ми-

нут, причем без всяких 

мигалок, их у нас просто 

нет. Сбылась вековая мечта сочинцев – 

город стал круглогодичным курортом.

Дик Чейни
бывший вице-

президент США

– Я смотрю на Барака 

Обаму и вижу безогово-

рочно худшего прези-

дента из всех, что мне 

довелось увидеть. Когда-то я страшно 

критиковал Джимми Картера, но он 

не идет ни в какое сравнение с Обамой 

и с тем ущербом, что он наносит стра-

не. Это трагедия, настоящая трагедия, 

и нам придется заплатить чертовски 

большую цену за то, чтобы выбраться 

из той ямы, в которую страна попала 

за президентство Обамы.

Владимир Ленин
председатель СНК

(из письма Молотову, 

20 марта 1920 года)

– Самого патриарха Ти-

хона, я думаю, целесо-

образно нам не трогать, 

хотя он несомненно стоит во главе всего 

этого мятежа рабовладельцев. Относи-

тельно него надо дать секретную ди-

рективу Госполитупру, чтобы все связи 

этого деятеля были как должно точнее и 

подробнее наблюдаемы и вскрываемы, 

именно в данный момент. Обязать Дзер-

жинского и Уншлихта лично делать об 

этом доклад в Политбюро еженедельно.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

А тем временем американский 

Christian Science Monitor в ста-

тье «Что стоит за масштабной 

демонстрацией российской 

военной мощи?» перечисляет с 

тревогой: «Стратегические бом-

бардировщики в Крыму,  ракеты 

«Искандер» в Калининградской 

области, беспрецедентные уче-

ния на Крайнем Севере. Похо-

же, все части, от десантников 

до подводников, выведены для 

демонстрации мускулов». Прав-

да, для объективности издание 

замечает и вторую сторону этой 

медали: «Армии западных стран 

устраивают собственное шоу, 

демонстрируя свою решимость 

противостоять российской 

агрессивности. Такие действия 

НАТО, происходящие на терри-

тории соседей России, также ка-

жутся беспрецедентными – по 

крайней мере со времен холод-

ной войны».

Лондонский The Times под-

черкивает: «Совместные экс-

педиционные силы, сформиро-

ванные НАТО, должны обладать 

потенциалом быстрого развер-

тывания операций в любой точ-

ке Европы, Северной Африки 

или Ближнего Востока. В со-

ставе новой бригады будет за-

действовано 5 тысяч солдат из 

спецподразделений, морского 

флота и ВВС». Согласно инфор-

мации агентства AFP, силы 

быстрого реагирования отре-

петируют программу со звуч-

ным названием «Благородный 

прыжок» в Чехии и Нидерлан-

дах с 7 по 10 апреля. Еще более 

масштабные маневры под тем 

же названием пройдут в июне 

на западе Польши. К маневрам 

подключатся подразделения из 

Германии, Нидерландов и Нор-

вегии...

На фоне такой демонстра-

ции мускулов известный по-

литолог Збигнев Бжезинский, 

никогда не страдавший из-

лишними симпатиями к Рос-

сии, призывает немедленно от 

угроз перейти к переговорам. 

В статье в The Times «Не уни-

жайте Путина!» Бжезинский 

обращается к Обаме, советуя 

ему искать такое соглашение, 

которое «что-то даст прези-

денту России». Экс-советник 

американских президентов по 

национальной безопасности 

уверен: предложение должно 

включать в себя ясные гаран-

тии России, что Украина не 

вступит в НАТО. Бжезинский 

остужает горячие головы в се-

нате: «Пока существует надеж-

да на перемирие, США следует 

воздержаться от поставок ору-

жия на Украину».

Financial Times не ожидал 

того, что ЕС сумеет согласовать 

продление санкций против Рос-

сии на саммите, а ужесточение 

санкций и вовсе исключено, со-

общило издание со ссылкой на 

европейских дипломатов: «Как 

сказал один высокопоставлен-

ный дипломат из Евросоюза, 

большинство стран ЕС хотят от-

ложить это решение на июнь». 

Сторонники жесткого курса – 

Великобритания, скандинав-

ские страны и прибалты. Но 

Франция, Италия и Испания 

ясно дали понять, что не станут 

досрочно продлевать санкции 

и ставить под угрозу шаткие 

успехи, достигнутые после 

Минска, резюмирует издание. 

Вместо этого Евросовет на 

полном серьезе предлагает соз-

дать свой орган контрпропаган-

ды против России. На саммите 

в Брюсселе 28 глав государств 

эту идею поддержали: до июля 

создать орган контрпропаган-

ды ЕС для противодействия 

российским СМИ в освещении 

украинского кризиса. А точнее, 

как пишет Agence France-Presse, 

«чтобы остановить кампании 

дезинформации, исходящие от 

России по конфликту на Украи-

не». В переводе на русский, они 

хотят преградить путь даже тем 

информручейкам, что случайно 

доходят до западного обывате-

ля. Как объявлено, «в Брюсселе 

создается команда профессио-

налов, которые будут вылавли-

вать острые новости в россий-

ских СМИ и немедленно на них 

реагировать, навязывая евро-

пейскую трактовку событий». 

Ну и что тут нового? Когда-то 

и Геббельс старался. Но пока-

зать действия киевских властей 

на востоке Украины полными 

смысла и гуманизма даже ему 

вряд ли удалось бы. Т

Пощупай, какие мускулы!
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Американская техника в Прибалтике.

с. 1

ДЕНИС ТУКМАКОВ

С 
таким трудом подписан-

ный «Минск-2» забуксовал 

уже на стадии отвода войск 

и прекращения обстрелов. 

И совсем заглох, когда от Ки-

ева потребовались политические 

гарантии в виде законов. За це-

лый месяц перемирия стороны 

дошли лишь до четвертого пунк-

та минских соглашений. Он тре-

бовал начать диалог о выборах на 

территории республик. Выборы 

должны соответствовать закону 

об особом статусе Донбасса, ко-

торый Киев принял еще осенью. 

Но вместо диалога Порошенко 

устроил игру в наперстки, про-

тащив через Верховную раду та-

кие поправки в закон, которые 

не предусматривались в Минске. 

Подчинившись им, республики 

были бы вынуждены расформи-

ровать армии, разогнать своих 

кандидатов, вернуть украинские 

СМИ и запустить к себе майдан-

ные партии – чтобы в итоге даже 

подсчет голосов велся Киевом...

А еще Киев утвердил перечень 

населенных пунктов, за которы-

ми готов признать особый поря-

док самоуправления, вычеркнув 

из этого списка Донецк, Луганск, 

Широкино и Дебальцево. Чтобы 

выполнить эту «новацию», ДНР 

с ЛНР пришлось бы отказаться от 

собственных столиц и всех пло-

дов январских побед. Вдобавок 

Рада постановила считать эти 

•УКРАИНСКИЙ ДНЕВНИК•

Просуществовав лишь ме-

сяц, минские соглашения 

уже втоптаны в весеннюю 

грязь. Приняв новые законы 

о Донбассе, украинский пар-

ламент демонстративно вытер 

о «Минск-2» ноги. Спикеры 

мятежных республик, втайне 

торжествуя, ультимативно пот-

ребовали от Киева отменить 

нововведения, подыскав им 

определение «позорные». Из 

этой ситуации противники мо-

гут выйти лишь ценой потери 

лица одного из них. И теперь 

Донецк с Луганском с трево-

гой глядят на Кремль – уж не 

заставил бы он их ради худого 

мира отступить под киевским 

накатом.

«Минск-2»: торпедная атака
А вот теперь, похоже, и правда тупик. Дальше двигаться можно только на танке?

земли «оккупированными тер-

риториями», де-юре приравняв 

их к Крыму. Как такое возможно 

при официальном отсутствии во-

йны, Рада объяснить не удосу-

жилась.

Реакция мятежного Дон-

басса не заставила себя ждать: 

«Пока эти позорные решения 

не будут отменены, никакие 

компромиссы с Киевом невоз-

можны». Но столь же громкие 

заявления – о невозможности 

переговоров – звучали из уст 

Захарченко и Плотницкого и 

в начале года, когда грохотали 

бои за Дебальцево. А потом оба 

приехали в Минск. Что же будет 

на этот раз? Ради худого мира 

опять сядут играть с шулером 

Порошенко? Вряд ли. Не потому 

даже, что при таких крапленых 

картах проигрыш неизбежен – 

и дальше разве что пулю в ви-

сок... Но даже если сейчас вся 

власть в ДНР и ЛНР самоликви-

дируется, а ополченцы уйдут в 

Россию, беды не закончатся и 

вражда не исчезнет. Это пока-

зала Константиновка.

Что случилось в этом городке, 

лежащем «по ту сторону фрон-

та»? Там со смертью 8-летней 

девочки под траками украин-

ской БМД местные жители и 

«военные АТО» нашли большую 

общую правду. И те и другие 

уяснили себе, что Донбасс – это 

больше не Украина. И повели 

себя соответственно: жители – 

как партизаны и подпольщики, 

ВСУ и нацгвардия – как каратели 

и оккупанты. Когда целый город 

выходит на улицы, чтобы лин-

чевать пьяных убийц в форме, 

только безумцы могут поверить, 

что в глазах жителей это фор-

ма армии-освободительницы. 

Можно догадаться, что случит-

ся с населением мятежных го-

родов, если завтра и в них во-

йдут карательные батальоны. 

Под вопли «свидомых» бесов, 

навлекающих на Донбасс ак-

ции устрашения и этнические 

чистки, пьяная солдатня будет 

так же давить «вату» гусеница-

ми бронемашин – так зачем же 

республикам сдаваться?

Минские соглашения сорваны 

по вине украинской стороны. Но 

они по-любому были обречены 

на провал, потому что Украина 

и Новороссия просто не способны 

ужиться под общим небом. Нет 

им ни счастья, ни покоя, покуда 

рядом жив враг, отрицающий 

весь смысл их бытия. Как вы-

терпеть дончанину, узнавшему, 

что в часе пути от него, за линией 

перемирия, «освободители» вы-

резали его родню? Что сдержит 

западенца, упоенно мечтающего 

о «Донбассе украинском либо без-

людном», для которого шахтер 

из Макеевки и тракторист из 

Луганска – это рабское племя, 

понимающее лишь плеть? Нет, 

гражданские войны не конча-

ются примирением: они идут до 

полного разгрома противника.

Что будет дальше, не знает 

в точности никто. Ясно лишь, что 

Москва не желает сдавать Ново-

россию: это всколыхнет народное 

возмущение, докажет слабость 

русского оружия и подставит под 

удар Крым. Но что же делать Мо-

скве, остро нуждающейся в вос-

становлении отношений с За-

падом, если новая война уже на 

пороге? Как ей поступить, если 

все попытки затеять на Украине 

федерализацию не дали всходов 

и Донбасс мыслится Киевом лишь 

как зона, где нужно безжалост-

но вытравить население, людей, 

ставших вдруг террористами 

и колорадами?

Поищем ответ в крымских 

горах, в мокрых от брызг сева-

стопольских набережных, в чу-

десном массандровском солнце. 

В вежливых людях, о прошлогод-

нем деянии которых напомнил 

фильм на телеканале «Россия». 

В этом фильме Владимир Путин 

предстал как лидер, взявший на 

себя всю ответственность за 

крымскую операцию. Президент 

показан как человек, готовый 

идти до конца, – и не размени-

вающий людей на «блага, кон-

тракты и банковские переводы». 

Уже ясно, что мосты сожжены. 

Запад увязал санкции с Крымом 

и, значит, не отменит их никогда. 

С этим жить. С ясным понимани-

ем того, что из всех сегодняшних 

аргументов в Киеве могут при-

нять во внимание только один 

– силу. Т

Отправка 

батальона 

«Сечь» 

на восток 

Украины 

из Киева.

•ЭХО•

Демонстрация Россией бое-

готовности вблизи границ 

НАТО вызвала смятение 

чувств у западных политиков 

и экспертов. Правда, о том, 

что «внезапная проверка» 

с выводом по тревоге 38 ты-

сяч военнослужащих от Ка-

лининграда до Сахалина и от 

Арктики до Крыма – ответ на 

массированное присутствие 

военных США в Прибалтике, 

они предпочитают умолчать.

Последний из Дома Павлова
Вчера прочитала, что 
фрау Меркель не будет-
таки на параде в честь 

70-летия Победы, она объявится 
у нас лишь на следующий день у 
Могилы Неизвестного Солдата. За-
то, мол, приедет вождь Северной 
Кореи Ким Чен Ын. Автору заметки 
явно хотелось соригинальничать. 
Но ему далеко до коллег журнала 
MAXIM, разместивших на двух раз-
воротах в одном ряду с упырями 
всех мастей – от Джека-потроши-
теля до Гитлера – фото советских 
девушек-снайперов. Клеймить не 
буду, у каждого своя стыдливость 
сердца. Если мама с папой ее не-
додали, тут уж ничего не попишешь. 
Это касается не только крайностей 
типа выходки MAXIM, но и заметок 
простеньких, хотя и с претензией, 
типа «Путин раскрыл цель «цинич-
ной лжи» о Великой Отечественной 
войне». Авторы гордо носят фигу в 
кармане и элементарное косноя-
зычие выдают за «прикол». Такая у 

них цель, оперируя их лексиконом, 
– приколоться.

Дальше будет становиться все 
прикольнее – когда совсем отойдет 
«уходящая натура». На этой неде-
ле в Узбекистане умер 93-летний 
Камолжон Тургунов, последний из 
остававшихся в живых защитников 
Дома Павлова в Сталинграде. Их 
и тогда-то, в ноябре 1942-го, после 
трех месяцев непрерывных враже-
ских атак, оставалось 10 человек. А 
теперь счет и вовсе закрыт... Нас с 
коллегой недавно потрясла взрос-
лая девица, которая никогда не 
слышала о Зое Космодемьянской. 
Мы устроили ей допрос с пристра-
стием: «А о героях Краснодона ты 
слыхала? А о Матросове? О Кар-
бышеве?» Она чуть не со слезами 
оправдывалась: «Да вы хоть у кого 
в нашем классе спросите – никто 
не знает!» Неужели все так за-
пущено? Когда Арсений Яценюк 
считает, что Советский Союз напал 
на Германию и Украину, а поляки 
уверяют, что украинцы освободили 
узников Освенцима, мне это кажет-
ся приколом. Лепят горбатого. Не в 
самом же деле они не знают... Или 
в самом?

Французский политик передает 
свой разговор с президентом Поль-
ши, удивляется ненависти того к 
русским. К людям, освободившим 
поляков от фашистов чудовищной 
ценой – 600 тысяч советских людей 
полегло в Польше. Но все равно мы 
оккупанты, поскольку помогаем 
сепаратистам Донбасса. Мне это 
напоминает старый анекдот: «Это 
вы вытащили моего ребенка из про-
руби? А где же шапочка?» Т
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Этих девушек в журнале 

MAXIM поставили в один ряд 

с маньяками и убийцами.
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Но сегодняшняя офи-

циальная численность 

госуправленцев тоже 

не учитывает сотни и тысячи 

различных фирм и фирмочек по-

среднического характера, при-

надлежащих, как правило, тем же 

самым чиновникам, милостью 

которых эти структуры торгуют 

направо и налево.

Если сравнить российскую 

чиновничью армию с иностран-

ными, то в Германии, США, 

Японии, Испании, Израиле она 

держится примерно на том же 

уровне: 100–110 человек на 10 

тысяч граждан. В скандинав-

ских странах и Канаде по «по-

душному счету» госслужащих 

даже больше. Но здесь главное 

не количество, а качество. Вот 

как описывает деятельность 

европейских чиновников вице-

президент научной ассоциации 

«Золотая коза», профессор Вале-

рий Шестаков: 

«...Когда голландец угощал 

меня кофе, зашла его жена и со-

общила, что на ферму прибыла 

санитарная служба. В российских 

реалиях он бы тут же вскочил 

и побежал задабривать проверя-

ющих. Однако фермер даже не 

сдвинулся с места. Оказалось, что 

он заключает договоры с санитар-

ной службой, с ветеринарами, по-

жарными... И те профессионально 

выполняют на ферме все нужные 

работы. А в случае падежа скота, 

пожара и тому подобного стра-

ховая компания немедленно по-

гашает владельцу убытки и затем 

взыскивает свои потери с того го-

сударственного ведомства, кото-

рое их допустило. Только у нас вся 

государственная машина стоит 

вверх колесами: предпринима-

тель должен быть и пожарным, 

и ветеринаром, и санитарным 

врачом, а те, кто должен бы ра-

ботать, только проверяют и бе-

рут взятки, да еще и сидят на шее 

у государства. Устраним лишь эту 

глупость – вот тебе уменьшение 

количества чиновников и борьба 

с коррупцией...»

К этому можно добавить, что 

в свое время программа реформ 

Германа Грефа предусматривала 

кардинальное сокращение – нет, 

не чиновников, а чиновничьих 

функций. Увы, тогда ее выпол-

нить не получилось. Лишь спустя 

20 лет невероятными усилиями 

удалось сократить официальное 

число административных согла-

Упражнение на чиновычитание

Малая авиация сигналит SOS
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Национальный союз страховщиков 

бьет тревогу: малая авиация стала 

одним из самых опасных видов транс-

порта. Почти каждую неделю случает-

ся ЧП в воздухе. По сведениям МАКа, 

в прошлом году случилось 28 авиаци-

онных происшествий и 16 катастроф, 

которые унесли 33 жизни. 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Статистика выглядит просто убийственной 

на фоне транспортной авиации, где число 

происшествий в последние годы снижает-

ся. Оценивая причины неблагополучия в 

малой авиации, специалисты МАКа в пер-

вую очередь называют человеческий фак-

тор – именно с ним в прошлом году было 

связано 82% инцидентов. Причем чаще 

всего к катастрофам приводил не отказ тех-

ники, а нарушение правил пилотирования. 

Некоторые пилоты садились за штурвал 

после возлияний, пытались в воздухе де-

монстрировать фигуры высшего пилотажа 

и теряли контроль за машиной.

Сфера авиации общего назначения, к 

которой относятся  малые и легкие лета-

тельные аппараты, вообще пестрит фак-

тами допуска к полетам случайных лиц, 

не имеющих на руках даже летных свиде-

тельств. Нередко в полет отправляются 

воздушные суда без сертификатов летной 

годности. Об обязательных медицинских 

осмотрах в таких случаях говорить не при-

ходится. Если на земле за езду без прав 

или совершенную в пьяном виде аварию 

грозит серьезный штраф и даже тюрем-

ный срок, то в воздухе даже документы 

проверить некому. 

Вот что говорит специалист по безопас-

ности полетов и страхованию воздушных 

судов, исполнительный директор Обще-

ства независимых расследователей авиа-

ционных происшествий Валерий ПОСТ-
НИКОВ:

– Авиация общего назначения в основ-

ном используется в густонаселенных ме-

стах – ближнее Подмосковье, Ленинград-

ская область, крупные промышленные 

центры Поволжья и Сибири. 

Сегодня есть много обеспеченных лю-

дей, имеющих возможность приобрести 

в личное пользование летательный ап-

парат. Причем за последнее десятилетие 

их число росло почти в геометрической 

прогрессии. В воздухе нет ни пробок, ни 

инспекторов ГИБДД. Выходит, скажем, 

бизнесмен из офиса, личный водитель до-

ставляет шефа в Красногорск на взлетную 

площадку, где тот садится в «робинсон» и 

летит в собственный особняк на Волге. 

А если у пилота нет права на вождение 

транспорта? А если самолет не соответ-

ствует техническим требованиям? Ведь 

часто ради экономии на пошлинах сквозь 

таможенные частоколы провозят отдель-

ные элементы воздушных судов, а потом 

уже умельцы их собирают. Региональные 

органы машины сертифицируют, выда-

ют пилотские свидетельства, после чего 

бумаги присылаются на утверждение в 

Росавиацию. А так как это ведомство в 

свое время наделило региональный ор-

ган правом выдавать соответствующие 

документы, то круг замыкается. Нужны 

комплексные меры. Помимо авиацион-

ных структур требуется усиление над-

зора со стороны правоохранительных 

органов. Ведь сейчас любой человек 

с деньгами может рядом с коттеджем 

построить площадку для приземления 

собственного вертолета. Нет и надзора 

на местах за эксплуатацией этой техни-

ки. Обнаруживают такого летуна, когда 

он оповещает соответствующие диспет-

черские службы, что хочет перелететь из 

пункта А в пункт Б. Паника начинается, 

если ЧП уже произошло, а на нет и суда 

нет.

Рано или поздно придется решить во-

прос об уголовной ответственности за вы-

полнение полетов на заведомо неисправ-

ных судах, а также лицами, не имеющими 

пилотских свидетельств. Существенно 

повысить штрафы за нарушение правил 

полетов и использование воздушного 

пространства – в том числе с возможной 

конфискацией воздушных судов. Т

сований в строительстве с 240 до 

126. Надо ли удивляться, что под 

такой «опекой» цены на жилье за-

дирались до неподъемного уров-

ня, а российские объемы и ско-

рость жилищного строительства 

нынче почти в 20 раз (!) меньше, 

чем в соседнем Китае.

Это один из примеров «адми-

нистративной ренты», которую 

платит общество. И если не изме-

нится сам принцип сокращения 

этой прожорливой армии – не по 

головам, а по функциям, – ны-

нешние состязания по «чино-

вычитанию» закончатся так же 

бесславно, как и прежние.

Кстати, вместе с лозунгом 

о сокращении численности гос-

служащих власть обещает уре-

зать расходы на себя любимую: 

понизить не только высшие, но 

и губернаторские, министер-

ские, депутатские зарплаты, на 

региональном уровне отказаться 

от авиаперелетов бизнес-классом 

и покупок элитных персональ-

ных лимузинов и золоченых уни-

тазов. Занятие полезное, но будет 

ли от него прок?

В Приморском крае губернатор 

Владимир Миклушевский, вы-

полняя команду из Москвы, само-

отверженно урезал свою зарплату 

на 10% и тут же создал три новых 

казенных предприятия – «Управ-

ление землями и имуществом 

Приморского края», «Центр раз-

вития территории» и «Примор-

ская реклама и информация». 

144 млн рублей в год на их со-

держание возьмут «из экономии 

на сфере ЖКХ». В Хабаровском 

крае, по сообщениям местной 

прессы, в ушедшем году количе-

ство чиновников уменьшилось на 

68 человек, зато денежное содер-

жание на каждого в среднем уве-

личилось на 20,8 тысячи рублей 

в месяц. Ну то есть вы их в дверь, 

а они – в окно...

Меж тем есть проверенное 

средство навести порядок в опла-

те труда власть имущих. Достаточ-

но принять закон, по которому, 

допустим, зарплата губернатора 

или депутата не может превышать 

семикратную (или десятикрат-

ную) среднюю зарплату работ-

ника бюджетной сферы в данном 

регионе. А дальше добивайтесь 

самых прекрасных показателей 

и живите в свое удовольствие. 

Деньги будут заработаны! Т

с. 1

Владимир Путин 

в сопровождении 

Александра Шохина 

идет на непростой 

разговор 

с предпринимателями.

525 млн тонн
нефти в год будет добывать Россия по проекту новой энергетической 

стратегии РФ, сообщил глава Минэнерго Александр Новак

Российская промышленность в феврале показала
худший результат за два года – объем производства снизился на 1,6% в годовом 

выражении, сообщил Росстат
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Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Ложными дискуссиями депу-
таты занимают свое и наше вре-
мя. Люди четвертый год сидят 
в Думе, им надо себя как-то про-
явить. В основном только прави-
тельственные и президентские 
законопроекты впоследствии 
превращаются в законы. Говоря 
абстрактно: в условиях граж-
данской войны смертная казнь 
неизбежна. А в мирное время 
наличие или отсутствие казни 
не влияет на рост преступности.

Юрий Болдырев
экономист, 

экс-зампред 

Счетной палаты РФ

– У нас полно серьезнейших 
проблем. Если бы в России все 
ветви власти вместе с Центро-
банком были бы безупречны, 
а народишко плох, можно было 
бы стращать казнями граждан. 
Но у нас все наоборот: имея 
колоссальные резервы, Цен-
тробанк обвалил рубль, люди 
ограблены, предприятия при-
нуждаются к банкротству. При 
этом власти все еще верны ВТО, 
и эта странная приверженность 
разрушает остатки производ-
ства. Вот и отвлекают вашего 
брата на разговоры о казнях. 
Уверен: никто из лоббистов 
высшей меры наказания даже 
не помышляет о применении 
ее к тем, кто сдает наши нацио-
нальные интересы.

Елена Лукьянова
доктор юридических наук, 

профессор Высшей школы 

экономики

– Если Россия решит отменять 
мораторий на казнь, нужно 
денонсировать Европейскую 
конвенцию о правах человека. 
А разве нам это сегодня на-
до? Пока Конституционный суд 
твердо стоит на позиции со-
хранения моратория. А там по-
смотрим, у нас все возможно... 
Что же касается соцопросов, 
то надо знать: ни в одной ци-
вилизованной стране вопрос 
о смертной казни не решается 
референдумом.

Леонид Ольшанский
адвокат

– Во всем мире растет волна 
насилия. Мы видим зверства 
в соседних республиках, вну-
три самой России. Такой фон 
способствует и ожесточению 
нравов. Мораторий на казнь – 
оптимальный вариант. Если 
и возвращать высшую меру, 
то исключительно в крайних 
случаях. Например, за убийство 
нескольких человек, совер-
шенное с особой жестокостью. 
Предварительно нужны публич-
ные обсуждения, парламент-
ские слушания. А процессы 
должны проходить только с уча-
стием суда присяжных.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Казнить нельзя?
В очередной (уже который!) раз в недрах Госдумы возникло 

предложение об отмене моратория на смертную казнь. Между тем 

половина россиян не против возвращения смертной казни для 

особо опасных преступников, сообщают социологи Левада-Центра. 

Вот такое почти единодушие...

ВОПРОС «ТРУДА»

Автогигант General Motors объявил 
об уходе компании с российского 
рынка. Сборочные производства 
под Питером и в Нижнем Новгороде 
будут законсервированы, при этом 
сохранятся гарантийные сервисы, 
обязательства и продажа запчастей. 
Напоследок хозяева автогиганта 
обещают подсластить пилюлю, рас-
продав остающиеся на складах авто-
мобили со скидками.

Глава Минпромторга Денис Ман-
туров считает, что в решении General 
Motors уйти с российского рынка нет 
политики, только экономика. Дело 
в том, что основные узлы и детали 
компания делала за границей и вво-
зила через таможню на сборочные 
производства в России. Уровень 
локализации производства состав-
ляет всего 25%, тогда как у многих 
конкурентов он уже выше 50%. Соот-
ветственно, в связи с обесценением 
рубля автомобили Chevrolet и Opel 
на российском рынке подорожали 
гораздо сильнее, чем их конкурен-
ты. К примеру, бюджетный вариант 
Chevrolet Cruze подорожал более чем 
в полтора раза и уже в конце про-
шлого года стоил под 900 тысяч. Итог 
можно было легко предсказать. По 
результатам января и февраля теку-
щего года Chevrolet продал на 71%, а 
Opel на 82% меньше машин, чем за 
два первых месяца прошлого года.

Впрочем, питерский завод еще 
при стабильном валютном курсе был 
убыточным. Как сообщалось в прес-
се, в 2013 году он принес убытков 
на 100 млн долларов, а в 2014-м – 
вдвое больше. Хотя еще семь лет на-
зад все было хорошо, по продажам 
компания вышла на второе место в 
стране – 190 тысяч автомобилей в 
год. Однако после кризиса 2008–
2009 годов продажи компании упали 
примерно на 60%. Chevrolet потерял 
ведущие позиции, хотя держал про-
дажи более или менее стабильными. 
Пока в прошлом году они не упали 
на треть, до 123 тысяч автомобилей 
всех марок. Для сравнения: компа-
ния Hyundai одних только Solaris за 
прошлый год продала 115 тысяч.

Из всех моделей General Motors 
самой российской была Chevrolet-
Niva со степенью локализации 90%. 
Так именно она и остается на рос-
сийском рынке из всех недорогих 
и средних «американцев» – совмест-
ное предприятие GM и «АвтоВАЗ а» 
продолжит производить и продавать 
автомобили. К сожалению, выпуск 
второго поколения популярного 
внедорожника как минимум от-

кладывается. Команда инженеров, 
работавших над созданием Chevrolet 
Niva – 2, распущена, разработка 
проекта заморожена. Хотя и автомо-
биль, и завод по его производству 
почти готовы, так что есть надежда, 
что так или иначе Chevrolet Niva – 2 
все же появится на свет.

Кроме бюджетной Chevrolet 
Niva – 2 в российских автосалонах 
останутся дорогие «американцы» – 
спорткары Camaro, Corvette и внедо-
рожники Tahoe. Впрочем, продажи 
этих марок составляют всего по-
рядка тысячи единиц в год. А Opel и 
Chevrolet во второй половине этого 
года заморозят все российские мощ-
ности и покинут наш рынок – либо 
на несколько лет, либо насовсем.

Оставшиеся на рынке игроки 
потирают руки, поскольку им доста-
нутся новые потенциальные покупа-
тели. «Американский автоконцерн 
GM окажется в числе проигравших, 
когда падение сменится ростом, – 
сказал вчера пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. – Все 
развивается по синусоиде: падение 
продаж сменится достаточно бурным 
ростом. Сейчас уже с уверенностью 
можно об этом сказать. Конечно, мы 
можем выразить сожаление, но, с 
другой стороны, на рынке вакуума 
не бывает – если уходит одна ком-
пания, ее место сразу же заполняют 
другие».

За место Chevrolet на российском 
рынке готовы спорить «АвтоВАЗ», а 
также полдюжины производителей 
бюджетных импортных автомашин. 
Вопрос только в том, чтобы у по-
тенциальных покупателей было 
достаточно денег в кармане. А вот 
с этим, похоже, проблема, поскольку 
зарплаты и реальные доходы сокра-
щаются. После декабрьского скачка 
автомобильный рынок сжимается, 
как шагреневая кожа. За январь 
и февраль продано меньше 244 ав-
томашин – на 32% меньше, чем за 
два первых месяца прошлого года. Т

ПАВЕЛ ОРЛОВ 

СПЕЦКОР «ТРУДА»

Не каждое колесо докатится 
до Москвы

АВТО

32%
составило падение продаж 
автомашин за первые два месяца 
2015 года

На месте крушения легкомоторного 

самолета Cetus-800 в Азовском районе.
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910,7 млрд рублей
достигли просроченные долги россиян по кредитам, сообщил Центробанк. 

При этом за январь сумма задолженности выросла на 5,3%

Уголовное дело возбуждено по факту сноса 
в подмосковном Королеве объекта культурного наследия – «дома 

Стройбюро», сообщается на сайте Генпрокуратуры РФ

•ПАРАЛЛЕЛИ•

Время идет, и как ни стара-

ются недруги под разными 

предлогами отобрать у нас 

чемпионат мира по футболу, 

2018-й все ближе. Россия 

продолжает напрягать силы 

и готовиться к событию, выхо-

дящему далеко за рамки спор-

тивных. Понятно, что русские 

долго запрягают, зато быстро 

едут. Но сколько можно уте-

шать себя такой присказкой? 

И вот уже вопрос о качестве 

футбольных полей в России 

переходит из разряда сугубо 

спортивных в политические. 

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

До сей поры недоброжелатели 

больше налегали на проблему 

расовой дискриминации, обещая 

всем футболистам с другим цве-

том кожи или разрезом глаз насто-

ящий террор со стороны россий-

ских болельщиков. Но в последнее 

время эти страшилки уступают 

место другим: без особых ком-

ментариев крутятся телесюже-

ты, рассказывающие о нынешних 

матчах российского первенства 

по футболу. «И вы хотите прово-

дить мировое первенство на этих 

болотах?» – вопрошают скептики с 

понятным сарказмом. Ну и что им 

возразить по существу?

Да, это уже тенденция в оте-

чественном футболе: что ни по-

единок, то смакование болельщи-

ками и экспертами не качества 

игры, а ужасного состояния полей. 

И так из года в год, из тура в тур. 

Последние скандалы со стадиона-

ми в Туле и подмосковном Рамен-

ском тому подтверждение. Так что 

же можно и нужно сделать, чтобы 

российский футбол не выглядел 

столь ужасающим зрелищем? Об 

этом я напрямую спросил Андрея 
КАНЧЕЛЬСКИСА, поигравшего 

в Англии и Шотландии, где поля 

всегда отличаются прекрасным 

качеством, хотя погодные условия 

вполне сопоставимы с российски-

ми.

– Вспоминаю, что в Шотлан-

дии лишь пару раз случалось 

переносить игры из-за бурных 

снегопадов. Но в подавляющем 

большинстве календарные мат-

чи игрались на естественных по-

лях, которые всегда, при любых 

капризах природы, оставались в 

рабочем состоянии. Так что наши 

проблемы кроются не в климате, 

а в отношении к делу. Те же искус-

ственные поля, с помпой у нас раз-

рекламированные, появляются в 

таком большом количестве не из-

за русских морозов и снегопадов, 

а из-за элементарного нежелания 

напрягаться, нормально работать. 

Так ведь легче: вбухал деньги, раз-

мотал синтетический ковер, а там 

хоть трава не расти...

В Британии искусственные 

поля тоже есть, но их там держат 

совсем уж на крайний случай – 

когда обильным снегом завалит 

все ближайшие стадионы. Можно 

вспомнить и советское время, ког-

да один-два тура поздней осенью 

и ранней весной проводили под 

крышей «Олимпийского» в Мо-

скве или спортивно-концертного 

комплекса в Ленинграде. Это было 

вполне нормальным явлением – 

лучше, чем месить грязь. Но таких 

матчей и тренировок в сезоне мож-

но проводить единицы – от посто-

янной игры на синтетике у футбо-

листов развиваются хронические 

травмы коленей, ступней и даже 

позвоночника. А играть на искус-

ственном поле при температуре 

выше +20 градусов и вовсе полный 

абсурд. Но наши спортивные на-

чальники не хотят понимать оче-

видных вещей. Вот у себя дачные 

участки они почему-то не укра-

шают пластиковыми зелеными 

коврами и искусственными цве-

точками – там у них дети играют 

на натуральной траве. За хорошие 

деньги они нанимают опытных 

садовников. А чужие дети и вну-

ки, получается, могут поиграть в 

футбол и на синтетике.

В той же Шотландии зимой даже 

дети тренируются на натуральных 

полях. Кстати, если ухаживать за 

газоном, то для его поддержания в 

хорошем состоянии не нужны су-

пертехнологии и большие деньги. 

Я два года работал в Новотроицке. 

Там за натуральным газоном еже-

дневно присматривал один штат-

ный агроном плюс трое-четверо 

разнорабочих. И этого хватало. Но 

я постоянно сам контролировал 

весь процесс. А подогрев поля, счи-

таю, должен быть на полях у фут-

больных команд всех российских 

клубов РФПЛ и даже ФНЛ. 

Добавлю, что в той же Шот-

ландии расходы на поля для дет-

ского футбола дотируются госу-

дарством, а поля для футбольных 

клубов содержатся бюджетами 

этих же клубов. А у нас даже в 

премьер-лиге домашние арены 

многих команд не принадлежат 

клубам. И в этом одна из причин 

нынешних бед. В том же Рамен-

ском, когда «Сатурн» играл в выс-

шем дивизионе российского фут-

бола, газон находился в гораздо 

лучшем состоянии, чем сейчас. 

А теперь эта арена принадлежит 

области. Без конкретного футболь-

ного хозяина отличное поле пре-

вратилось в нечто ужасное – луг с 

неудобьями!

Обратный пример – стадионы 

столичных клубов «Спартак» и 

«Локомотив». Там строго спра-

шивают со своих штатных агро-

номов и других работников, и поля 

в хорошем состоянии даже при ка-

призах климата. Почему так? Да 

потому что клубы и конкретные 

люди вложили немалые средства в 

благоустройство арен и потому не 

хотят пустить свои труды и деньги 

на ветер. Приведу другой пример. 

На моих глазах проходило торже-

ственное открытие арены в Орске. 

Большие начальники приехали, 

перерезали ленточку. А вскоре 

на искусственном поле образова-

лись такие ямы, что даже пройти 

по этой поляне стало опасно для 

здоровья...

Еще один из вариантов выйти 

из тяжелой ситуации – проводить 

ноябрьские и мартовские матчи 

на полях южных городов России. 

Подобный опыт был и в советском 

футболе, и он полностью оправды-

вался. Тем более что мартовские 

матчи еще не являются решаю-

щими. Почему лига до сих пор не 

приняла такого очевидного ре-

шения, для меня загадка. Более 

того, уже всем очевидно и то, что 

надо вернуться на старую систему 

«весна – осень», а то футболисты 

месят грязь на холоде, а в летнее 

время поля почти два месяца про-

стаивают без дела. Руководите-

ли ведь сами не играют, а сидят в 

ложах, причем все реже. Даже им 

не слишком приятно и интересно 

наблюдать за тем, что на чужих 

телекартинках саркастично на-

зывают «русским футболом»... Т

На таких неудобьях футбольные звезды не растут

Что-то слишком много странного происходит сегодня в обла-
сти музыкальной классики. В живописи все проще: к примеру, 
если кто-то отважится пририсовать усы Джоконде, его аресту-
ют или поместят в психбольницу. А в музыке – запросто: хо-
чешь перекраивать на свое усмотрение любой шедевр – по-
жалуйста, и ничего тебе за это не будет. Скорее даже похвалят 
за креатив.

Можешь тему Шестой симфонии Чайковского снабдить убий-
ственной синкопой на каждую вторую долю и на коньках под этот 
бред кататься, или шампунь от перхоти под обезображенную 
мелодию Пуччини прорекламировать, а то и трагический романс 
Булахова аранжировать так, что вправду волосы дыбом встанут. 
Это нынче кроссовером зовется, говорят – чтобы классику по-
пуляризировать... А по мне – уж лучше ее вообще не трогать, чем 
так варварски вторгаться в мелодии. В знаменитом «Необык-
новенном концерте» у Образцова есть чудесная фраза: «Фило-
софские мысли – в доступной плоской форме». Но вот в новом 
телефильме «Орлова и Александров», идущем сейчас на экранах, 
пошли экспериментировать дальше – просто взяли и удивили 
изуродованной концовкой знаменитой песни Исаака Дунаев-
ского «Широка страна моя родная», с детских лет знакомой всем 
и каждому. Хотелось бы понять, зачем это сделано с музыкаль-
ной темой, ставшей символом России, являвшейся номинантом 
на статус гимна страны. Фильм, правда, еще не закончился, мо-
жет, к последней серии интрига прояснится? Т

ГАЛИНА ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ 

ПИАНИСТКА, ТЕЛЕВЕДУЩАЯ

СЮЖЕТЫ

Не поправляйте Дунаевского!

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Поток российских туристов раз-

ворачивается к Черному морю. 

С падением рубля и реальных 

доходов Старый Свет стал мно-

гим не по карману. А любителей 

дешевого отдыха за кордоном 

пугают теракты – прошлогодний 

в Египте и совсем недавний в 

Тунисе.

ОЛЬГА НЕСТЕРОВА

В 
этой ситуации практически 

безальтернативным стано-

вится черноморское побере-

жье. Уже в прошлые майские 

праздники Крым стал лидером 

по продаже авиабилетов, следом 

за ним шел Сочи, и только на тре-

тьем месте оказались европейские 

столицы. Автомобилистам лет-

ний отдых подпортила дорога: на 

Керченской паромной переправе 

растянулись километровые проб-

ки. В этом сезоне здесь обещают 

пустить четыре больших парома, 

способных перевозить до 50 тысяч 

человек в сутки.

Крымчане ждут на 20% больше 

россиян, чем годом раньше. Уже 

сейчас большая часть номеров в 

местных отелях забронирована 

на летний сезон. Как, впрочем, и 

в Сочи.

«Путевки в Крым на новогод-

ние каникулы расходились как 

горячие пирожки, – рассказывает 

гендиректор турагентства «Дом-

тревел» Екатерина ХРОМОЧКИ-
НА. – Это бюджетный отдых: цены 

в частных отелях – от 700 рублей в 

сутки, авиаперелет от 6 до 10 тысяч 

рублей. Много рейсов из регионов. 

А в Сочи просто ринулись любители 

горных лыж, которые прежде ез-

дили в Австрию и Андорру. Теперь 

многие бронируют летний отдых. 

Если раньше мы продавали загра-

ничные туры, то сейчас 70% наших 

клиентов выбирают отечественные 

курорты».

В прошлом году спрос на выезд-

ной туризм упал на треть. Зато вну-

тренний туризм подрос: если в 2013 

году 32 млн человек путешествова-

ли по стране, то в прошлом – 41,5 

млн. Ростуризм прогнозирует ту-

ристический бум в России. Почему 

бы нет? Достопримечательностей 

выше крыши, природа уникальная. 

Даже критики «Левиафана» восхи-

щались величественной красотой 

Заполярья. А Карелия, Камчатка, 

Золотое кольцо, Кавказ?! И почему 

туризм – непременно пляжи у моря? 

Чтобы посмотреть страну, жизни не 

хватит. А денег?

Отдых в своем отечестве часто 

дороже, чем в бюджетной Турции. 

Например, восьмидневный отдых 

в горах Осетии в начале апреля (не 

сезон!) по системе «все включено» 

стоит около 50 тысяч рублей. А реч-

ной круиз Москва – Нижний Нов-

город с заездом в города Мышкин, 

Касимов, Городец, Плес, Кострома 

и Калязин в одноместной каюте 

обойдется в 78 тысяч рублей.

Соседи хотели отдохнуть на Бай-

кале, но передумали: базы отдыха 

– на любой вкус и кошелек, а за два 

авиабилета туда и обратно надо от-

дать 100 тысяч. Даже в полетах на 

относительно близкие расстояния 

трансферы занимают до половины 

стоимости тура. В прошлом году в 

Крым запустили бюджетный «До-

бролет» – удобно и недорого. Мо-

сковские студенты, отправившиеся 

на практику в Евпаторию, улетали 

за 6 тысяч рублей. А возвращаться 

пришлось «Трансаэро», где билет 

уже стоил 15 тысяч рублей. Родите-

ли слали переводы. В общем, пока 

не будет субсидирования перевоз-

ок, путешествие по стране останет-

ся дорогим удовольствием.

Во всем мире инвестировать 

средства в турбизнес выгодно: это 

приносит доходы в казну, дает ра-

бочие места, стимулирует развитие 

смежных отраслей. Например, Тур-

ция на туризме зарабатывает око-

ло 25 млрд долларов в год. Париж 

принимает до 30 млн гостей, а Мо-

сква – всего-навсего 3,5 млн. Вдвое 

меньше, чем собирает Мюнхен за 

две недели на пивной фестиваль 

«Октоберфест».

Слабый рубль подарил россий-

ским курортам конкурентное пре-

имущество. Но Турция и Египет 

без боя не сдаются – вводят для 

наших туристов скидки при бро-

нировании отелей. Европейцы об-

легчают визовый режим, но это не 

помогает. Не только из-за разори-

тельного валютного курса. Если по 

телевизору твердят, что на нас все 

ополчились, то желание ехать за 

кордон пропадает. В конце концов, 

есть Крым, Сочи, Волга и Сибирь 

– надо поддержать отечественного 

производителя.

На зимних каникулах четыре 

парома возили наших туристов из 

Санкт-Петербурга в Финляндию 

и далее – в Скандинавию. Многие 

требовали билеты на судно россий-

ского оператора, а не скандинав-

ского. «Ну почему?» – спрашива-

ют одну скандальную даму. Она 

объясняет: «Потому что это наш 

паром!»

Даже на загранпаспорта нет 

прежнего спроса. По данным 

ФМС, в январе их выдано на 36% 

меньше, чем годом раньше. Сказа-

лись опубликованные в 2014 году 

рекомендации сотрудникам ряда 

федеральных органов отдыхать в 

своей стране.

Осталось это время, неблаго-

приятное для зарубежных путе-

шествий, потратить на развитие 

внутреннего туризма. Чтобы у нас 

наконец появился национальный 

турпродукт. Если раньше для отды-

ха в России нужно было отдельно 

покупать билеты, бронировать от-

ель, то теперь крупные операторы 

будут продавать пакет целиком. 

Людей встретят у трапа, довезут 

до отеля, накормят, развлекут – в 

общем, избавят от хлопот.

В общем, приезжайте к нам на 

Колыму. Оправдается ли эйфория 

с черноморскими курортами – уз-

наем осенью, когда подведем итоги 

отпускного лета.

Вчера министр туризма Крыма 

Елена ЮРЧЕНКО заверила росси-

ян, что в этом сезоне отдых в Крыму 

обойдется значительно дешевле, 

чем на Средиземном или Красном 

море. По оценке местных специ-

алистов, на полуострове сутки про-

живания в бюджетном пансиона-

те обойдутся в 1,5 тысячи рублей 

вместе с питанием.  Ассоциация 

туроператоров России подсчита-

ла, что это в полтора раза дешевле,  

чем в Египте, и  как минимум вдвое 

меньше, чем в Турции.

В 2015 году Крым готов принять 

не менее 4,3 млн туристов, из кото-

рых основная часть – россияне. При 

этом доля туристов из ближнего 

зарубежья, в том числе с Украины, 

может составить до 23%.

В новом сезоне Крым представит 

туристам дополнительные услу-

ги. «Новинкой этого сезона станут 

маршруты, связанные с психоло-

гией и эзотерикой, – сообщила 

Юрченко. – Также мы предложим 

другие программы, пропаганди-

рующие здоровый образ жизни».

В зависимости от длительности 

отдыха и условий размещения сто-

имость тура составит от 2 тысяч 

до 30 тысяч рублей. Если прави-

тельство продолжит программу 

субсидирования авиаперевозок 

на крымском направлении, то по-

чему бы и не отдохнуть за такие 

деньги? Т

Свой лежак ближе к телу
Российские туристы голосуют за Крым. Здесь дешево и безопасно

41,5 млн 
россиян путешествовали по стране в 
2014 году
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Наши проблемы с футбольными 
полями кроются не в климате, 
а в отношении к делу. По мере 
приближения чемпионата мира – 
2018 они грозят перейти из разряда 
спортивных в политические 

«Труд» уже сообщал об открытии в Московском доме нацио-
нальностей персональной выставки талантливой художницы 
из Башкирии, члена ЮНЕСКО Раушании Бадретдиновой, 
которая, между прочим, несмотря на большую занятость 
в семье (все же у нее четверо детей), активно занимается 
благотворительностью. Вот и 17 марта на аукционе в честь от-
крытия выставки было продано работ более чем на 600 тысяч 
рублей. Деньги поступят в благотворительные детские фонды: 
«Мархамат», председателем попечительского совета которого 
является супруга главы Башкортостана Гульшат Хамитова, и 
«Подари жизнь» Чулпан Хаматовой. Т

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Не поверите, но, хотя эта парковка совершенно бесплатна, ста-
вить там свое авто народ не спешит. Вот только насколько при-
живется это ноу-хау, трудно сказать. Как у нас обычно борются с 
любителями парковаться, где не положено? Штрафуют, эвакуи-
руют машину. Только ведь зачастую бывает и так: человеку на-
плевать и на штраф (авось пронесет!), и на осуждение горожан, 
терпящих неудобства. Поставил свое авто – и с глаз долой. И 
как тут бороться с автохамами? Давить на совесть или драться? 
В Калининграде выбрали другой способ борьбы с подобной 
публикой. На улице Мусоргского есть узкое место, где автохамы 
бросали машины, затрудняя, а то и вовсе перекрывая проезд 
другим. Однако теперь там больше никто не паркуется.

Почему? На днях на тамошнем заборе появилась табличка, 
на ней белым по красному (издалека видно): «Внимание! На этом 
месте ставят свои машины только лица нетрадиционной сексу-
альной ориентации». И все, желающих парковаться как ветром 
сдуло. Метод сработал. Не исключено, что аналогичные таблички 
будут появляться и в других проблемных точках города. Т

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД

Как-то неловко на этой 

парковке…

Подарок детям от Раушании
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В городе подводят итоги 

краудсорсингового проекта 

«Московская поликлиника». 

На встрече с журналистами 

руководитель столичного де-

партамента здравоохранения 

Алексей ХРИПУН рассказал 

о важных задачах проекта – 

создании высокого стандарта 

московской поликлиники 

и конкретном применении 

предложений жителей.

ОЛЬГА КОШЕЛЕВА

«М
ы вплотную подошли 

к тому, чтобы создать 

высокий уровень 

медицины с учетом 

мнения москвичей. 

Огромный вопрос связан с ожида-

ниями пациентов, с тем, как они 

себе это представляют», – отметил 

Алексей Хрипун. Наиболее часто 

встречающиеся жалобы теперь бу-

дут разбирать в департаменте здра-

воохранения, а также передадут 

на портал «Наш город», чтобы там 

открыли соответствующие про-

блемные темы для обращений. А 

популярные предложения вынесут 

на отдельное голосование в при-

ложении «Активный гражданин».

В обсуждении будущей систе-

мы работы поликлиник приняли 

участие 58 тысяч человек. Это аб-

солютный рекорд по сравнению 

с аналогичными общественными 

проектами на площадке прави-

тельства Москвы, где участников 

набиралось около 10 тысяч.

«Мы надеялись на активное 

обсуждение со стороны граж-

дан и врачебного сообщества, но 

результаты превзошли все ожи-

дания, – отметил Хрипун. – В ре-

зультате активного обсуждения 

на сайте проекта было сформу-

лировано 27 тысяч предложений, 

из них 1157 – уникальны, не пов-

торяют по своему содержанию 

остальные».

На данный момент из чис-

ла идей уже составлен список 

500 конкретных мер, которые 

вполне реа льно воп лотить 

в жизнь. Наибольшее число 

идей касается мер по повыше-

нию комфортности поликлиник, 

доступности записи на прием, 

снижению очередей у кабинетов 

врачей, обеспечению возмож-

ности оценивать работу врачей. 

В частности, москвичи считают 

целесообразным установить в по-

ликлиниках электронные табло, 

с помощью которых можно ин-

формировать пациентов о дви-

жении электронной очереди, как 

в МФЦ; создать амбулаторные 

электронные карты и расши-

рить применение электронных 

рецептов; разработать единый 

стандарт работы регистратур, 

который учитывал бы время 

приема; увеличить время рабо-

ты поликлиник, в том числе и в 

выходные дни, создать дополни-

тельные маршруты и остановки 

в районе поликлиник и прочее.

В вопросе о сроках реализа-

ции предложений чиновник по-

яснил, что у разных идей разные 

сроки: «Сейчас мы имеем почти 

500 предложений, носящих прак-

тическую направленность. Есть 

вопросы, которые можно решить 

быстро, в течение каких-то не-

дель – например, реализовать 

систему мер по уменьшению оче-

редей у кабинетов врачей. Тогда 

как такая мера, как обеспечение 

информирования пациентов 

с помощью электронного табло, 

требует времени, это технологи-

чески сложнее».

Впрочем, жители не только 

критиковали, но отмечали и по-

ложительные моменты в рабо-

те поликлиник. В частности, 

москвичи хотели бы сохранить 

работу службы скорой помощи, 

возможности вызова врача на дом 

по системе ОМС.

Активная участница проекта 

Елена КОМАРЬКОВА рассказа-

ла о своем желании присоеди-

ниться к проекту: «Я принимала 

участие во всех проектах на пор-

тале crowd.mos.ru. Мной всегда 

двигало неравнодушие, желание, 

чтобы мои идеи дошли до властей. 

Теперь у нас, простых москвичей, 

есть возможность контролиро-

вать процесс реализации наших 

идей. Самое ценное в данном слу-

чае – что наши идеи были услыша-

ны». Другой участник, Алексей 
ОСТРОВЕРХОВ впервые оказался 

на таком проекте: «Я считаю, что 

не зря потратил свое время. Мне 

понравилось, что в обсуждении 

принимали участие и обычные 

москвичи, и медработники, та-

ким образом, обсуждение велось 

с обеих сторон».

Участник со стороны меди-

цинского сообщества главврач 

городской поликлиники №175 

А лексей ТЕРНАВСКИЙ так-

же прокомментировал работу 

в проекте: «Мне проект дался 

тяжело, работы было действи-

тельно очень много. Но с уве-

ренностью могу сказать, что 

удовольствия от этой работы 

получил не меньше. Некото-

рые идеи доходили до абсурда, 

например, было предложение 

создать интернет-сообщество, 

где пациенты будут описывать 

свои симптомы, а специалист 

будет на основе описаний ста-

вить диагноз – такого быть не 

может. Но были и вполне сфор-

мированные и применимые на 

практике предложения».

Сегодня правительство Москвы 

проводит активные изменения 

в системе здравоохранения, и ва-

жен тот факт, что все эти действия 

происходят на основе предложе-

ний горожан. Проект «Москов-

ская поликлиника» был запущен, 

чтобы собрать как можно больше 

откликов и пожеланий от пациен-

тов, и в этой части он абсолютно 

себя оправдал. В результате было 

получено несколько тысяч пред-

ложений, которые будут рассмо-

трены экспертами с целью внедре-

ния. Фактически москвичи сами 

реформируют здравоохранение. Т

55 знаменитых фотографий 
времен войны Государственный архив Москвы отобрал 

для баннеров, символизирующих праздник Победы

Штраф за попрошайничество в метро
и в 25-метровой зоне около наземных вестибюлей станций 

составит от 2,5 до 5 тысяч рублей

ШТРИХИ

Магнитогорский металлургический 
комбинат победил в номинации 
«За высокую социальную ответ-
ственность» на ежегодном конкурсе 
Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей «Лидеры 
российского бизнеса: динамика 
и ответственность – 2014».

ОАО «ММК» рассматривает 
проекты в сфере социальной от-
ветственности как долгосрочные 
инвестиции, создающие основу 
для устойчивого развития компа-
нии, отмечается в сообщении ММК.

В 2014 году Группа ММК выдели-
ла около 267 млн рублей на обеспе-
чение медицинского обслуживания 
работников. Эта работа ведется 
на системной основе. Магнитка 
располагает собственными лечеб-
ными учреждениями – это две по-
ликлиники, диагностический центр, 
многопрофильный стационар на 
642 места, медицинский персонал 
которых насчитывает 2,5 тысячи 
человек. В компании уже не одно 

десятилетие реализуется проект 
«Здоровье металлургов Магнитки», 
основное направление которо-
го – профилактическая работа 
со всеми категориями работников. 
В прошлом году Группа ММК также 
потратила 329 млн рублей на отдых 
и оздоровление около 20 тысяч сот-
рудников и членов их семей.

В связи со спецификой метал-
лургического производства на 
комбинате постоянно уделяется 
пристальное внимание вопросам 
охраны труда. В 2014 году ММК реа-
лизовал 71 мероприятие по улучше-
нию условий труда и профилактике 
профессиональных заболеваний, 
на эти цели было направлено более 
439 млн рублей.

Высокотехнологическое произ-
водство ММК требует регулярного 
обучения новых сотрудников и повы-
шения квалификации уже занятого 
персонала. Такие вложения не толь-
ко предотвращают нежелательные 
производственные сбои, но и значи-

тельно увеличивают эффективность 
труда. Ежегодные затраты на обу-
чение персонала составляют около 
100 млн рублей. В текущем году 
различные программы повышения 
квалификации и обучения затронут 
12,7 тысячи человек.

«ММК целенаправленно рабо-
тает над созданием благоприятных 
условий труда и жизни многотысяч-
ного трудового коллектива, регуляр-
но и последовательно наращивая 
социальный пакет льгот и гарантий 
для персонала. Высококвалифици-
рованный и мотивированный тру-
довой коллектив – главный ресурс, 
позволяющий нам получить преиму-
щества на динамичном конкурент-
ном рынке. Мы намерены и впредь 
относиться к реализации социаль-
ных программ как к безусловному 
приоритету», – говорит председа-
тель совета директоров ОАО «ММК» 
Виктор РАШНИКОВ. Т

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

РСПП отметил социальные программы Магнитки

Крепись, геолог, держись, 
геолог...

Как сделать запись к врачу бо-

лее удобной:

• улучшить систему напоминаний 
о приеме врача (SMS-рассылки, 
уведомления на почту, телефон), 
уведомлений о невозможности при-
ема врача в назначенное время;
• сделать удобным для пациента 
отказ от сделанной записи или 
перенос визита; 
• создать систему записи на пов-
торный прием из дома в случае вы-
зова врача на дом;
• по желанию пациента высылать 
результаты анализов на e-mail;
• повысить качество работы элек-
тронных инструментов самозаписи 
к врачу.
Как уменьшить очереди: 

• увеличить время работы поли-
клиник, обеспечить работу в вы-
ходные дни; 
• разделить потоки пациентов, вы-
делив дежурного врача для сроч-
ного приема пациентов; 

• создать отдельные кабинеты 
«здорового пациента» для выдачи 
справок и других документов, 
оформление которых не требует 
врачебного осмотра; 
• установить в поликлиниках 
электронные табло с информацией 
о движении очереди;
• создать электронные амбулатор-
ные карты, расширить применение 
электронных рецептов; 
• разработать единый стандарт 
работы регистратуры, включая 
обязательную заблаговременную 
раскладку амбулаторных карт па-
циентов по кабинетам врачей. 
Как уменьшить необходимость 

посещения поликлиники:

• использовать врачебные кон-
сультации по телефону;
• создать возможность электрон-
ного заказа ряда медицинских до-
кументов (справок и т. п.);
• выдавать рецепты на лекарства 
(при хронических заболеваниях) 

и молочную кухню на более дли-
тельный срок;
• распределить прием пациентов 
диагностическими службами так, 
чтобы пациент проходил большее 
количество обследований за мини-
мальное время.
Как повысить комфортность:

• сделать удобную навигацию, раз-
работать маршрутные листы паци-
ентов, выдавать информационные 
брошюры;
• оборудовать поликлиники доста-
точным количеством кулеров с во-
дой, пеленальных столиков и пр.;
• обеспечить туалеты предметами 
личной гигиены;
• обеспечить работу регистратуры 
и других вспомогательных служб 
в соответствии с графиком приема 
пациентов.

Обсудить эти и другие предло-

жения вы можете на портале 

«Активный гражданин».

ХРОНИКИ

Новая услуга под названием «ковор-
кинг» (с англ. co-working – «совмест-
но работающие») недавно появилась 
в первом технопарке Москвы «Стро-
гино». Суть: в одном помещении обо-
рудуются рабочие места с доступом 
в интернет, оргтехникой, переговор-
ной комнатой и зоной отдыха – сло-
вом, все как в обычном офисе. 

Одно отличие – этот офис об-
щий. Здесь трудятся разные люди. 
Все, у кого есть интересная бизнес-
идея, но еще нет своей компании, 
сотрудников и возможности арендо-
вать отдельное помещение. 

На эксперимент столичные вла-
сти пошли полтора месяца назад. 
В офисном здании технопарка выде-
лили часть этажа для «совместного 
труда» на 24 рабочих места. Не-
сколько оборудованных кабинетов, 
включая переговорку, мини-кафе 
и конференц-зал.

Цена аренды рабочего места – 
500 руб лей в день, или 6 тысяч руб-
лей в месяц, – минимальная на 
рынке. Плюс юридическая поддерж-
ка и возможности для роста бизнеса 
в этом же технопарке. Да и офис – 
в спальном районе, рядом с местом 
жительства. Желающие поработать 
в таких условиях нашлись быстро. 
Причем не просто отдельные энту-

зиасты (дизайнеры, программисты) 
с личными заказами, а целые кол-
лективы единомышленников.

Так, с января здесь успели рас-
крутиться два проекта. Один из 
них – «Парк приложений» – спе-
циализируется на создании кон-
структора для мобильных решений. 
Другой – «ИнТехСвязь» – выпускает 
системы видеонаблюдения, сигна-
лизации и средства связи.

Компания «Реабокс» произво-
дит медтехнику. Ее основатель, 
85-летний инженер Юрий БЕЛКИН 
рассказывает, как создавал свой 
бизнес: «Идея производить физио-
аппараты для санаториев у нас воз-
никла еще 25 лет назад. Долгое вре-
мя работали на старом заводе, где 
различные цеха, постоянно к нам 
кто-то заходил, отвлекал. Условия 
были неважные. Пять лет назад мы 
пришли в технопарк. Здесь творче-
ская атмосфера. Вокруг – такие же 
коллеги-инженеры. Мы работаем 
в своем кругу, и все получается». 
В ближайшее время в бизнес-ин-
кубатор переедут и программисты 
«Парка приложений»  – осталось за-
вершить регистрацию компании.

«Смысл нашей идеи – под-
держать инновационный бизнес, 
помочь интеллектуальным людям 

переключиться с консалтинга 
на производство собственных 
высокотехнологичных и цифровых 
продуктов, создать для них понят-
ные и комфортные условия, – рас-
сказал на открытии коворкинга 
руководитель департамента науки, 
промышленной политики и предпри-
нимательства города Москвы Олег 

БОЧАРОВ. – В каждом технопарке 
Москвы мы будем создавать единое 
рабочее пространство, где предпри-
ниматели могут работать, находить 
партнеров, единомышленников, 
получать идеи для развития бизнеса 
и реализовать замыслы с мини-
мальными издержками на содержа-
ние офиса».

Пример технопарка «Строгино» 
показывает: идея дальнейшего 
переоборудования промзон имеет 
смысл. Этот объект появился на кар-
те Москвы в 2007 году – при под-
держке мэрии и Минэкономразви-
тия России. За это время инкубатор 
(максимальный срок размещения в 
нем – три года) выпустил 130 ком-
паний. Выживают в свободном 
плавании, то есть выходят на без-
убыточный уровень в течение пяти 
лет, до 80% резидентов. Т

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Интересные вести из технопарка

•РАБОТА•

Проблемы отечественной 

геологоразведки не исчер-

пываются западными санк-

циями.

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

Ситуация в российской геологии 

находится в центре внимания ру-

ководства страны, так как про-

мышленные запасы полезных 

ископаемых в России сокраща-

ются. Этот бизнес в РФ носит 

весьма специфический, узкий 

характер. Компании, которые 

на сегодняшний день занима-

ются разведочным бурением, 

можно пересчитать по пальцам. 

Поэтому когда в прошлом году 

ООО «Русская буровая компания» 

(РБК), крупнейшая геологораз-

ведочная компания, одна из не-

многих, предоставлявших весь 

спектр услуг по бурению, резко 

сократила объем работ, это стало 

серьезным ударом для отрасли. 

Нам удалось встретиться с быв-

шим гендиректором ООО «РБК» 

Алексеем БУКАНОВЫМ, кото-

рый в беседе с «Трудом» рассказал 

о ситуации в геологоразведке.

– Как повлиял на вас кризис?
– Сырьевые компании сокращают 

затраты, геологоразведка в этом 

списке – под номером один. Но 

причина снижения не только в 

экономике. Русская буровая ком-

пания в октябре 2013-го пережи-

ла то, что называют рейдерским 

захватом. Для меня, как и для ра-

ботников, на тот момент свыше 

700 человек, было шоком, когда 

новое руководство внезапно про-

сто выгнало весь коллектив на ули-

цу, даже не дали забрать личные 

вещи. С целью сохранения техни-

ческого, кадрового потенциала 

было принято решение о создании 

с нуля одноименной компании. 

Все, от руководства до уборщи-

цы, перешли в новое ООО «РБК». 

За полтора года наша компания 

доказала свою жизнеспособ-

ность, заключенные контракты 

за 2013–2014 годы выполнены в 

полном объеме. В настоящее вре-

мя новое ООО «РБК» продолжает 

успешно развиваться, несмотря 

на давление: арбитражные суды, 

лживые публикации в интернете, 

рассылка писем контрагентам с 

угрозами. Со старой компанией 

меня связывают только много-

численные вызовы в правоохра-

нительные органы и судебные 

дела о защите чести и достоинства, 

которые мы все выиграли.

– Геологоразведка – такой до-
ходный бизнес?
– Это большое преувеличение. 

Антон Белиловский со товари-

щи, получив доступ к компании, 

не пробурили ни метра, но сра-

зу же назначили себе оклады по 

1,5 млн рублей в месяц, распро-

дали оборудование на складе 

в Подмосковье. Благодаря им за 

полгода у РБК появилась немыс-

лимая задолженность перед неиз-

вестными офшорами на 3,6 млрд 

рублей по фиктивным услугам: 

оплата проекта по строительству 

дома престарелых за 100 млн 

рублей, ксерокопирование и 

восстановление документов за 

52 млн руб лей, маркетинговое 

исследование рынка стираль-

ного порошка и т. д. В итоге в 

мае 2014-го эти так называемые 

юристы намеренно обанкротили 

геолого-разведочную фирму, бо-

лее 15 лет успешно работавшую 

в России. Сейчас Антон Бели-

ловский привлечен к уголовной 

ответственности – к сожалению, 

не по ситуации вокруг РБК, речь 

идет об организации ухода от 

налогов в особо крупном разме-

ре, в настоящее время следствие 

закончено, идет слушание дела 

в суде города Москвы.

– Западные санкции сильно 
зат ронули отрасль?
– Наши буровики и геофизики 

ничем не хуже иностранных спе-

циалистов. На их знания и опыт 

мы рассчитываем, когда беремся 

за самые тяжелые, трудные за-

казы, поэтому у нас всегда будет 

своя ниша на рынке, главное – со-

хранить коллектив профессио-

налов. Госкомпаниям, конечно, 

работать проще, они не сталки-

ваются с тем, с чем приходится 

сталкиваться нам.

– Вы говорите об администра-
тивных барьерах для бизнеса? 
– Скорее об административном 

произволе. Нашей нормальной 

работе уже год пытаются мешать 

«парламентскими» средствами – 

с помощью постоянных проверок 

ООО «РБК» правоохранительны-

ми органами по депутатским за-

просам. Коллектив компании 

еще летом 2014-го обращался 

с открытым письмом в прессе 

к депутатам Госдумы РФ отно-

сительно личности Антона Бели-

ловского, выдающего себя за ген-

директора ООО «РБК» (см. «Труд» 

от 16 апреля 2014 года). C по-

мощью депутатов из «Единой 

России», КПРФ, «Справедливой 

России» он инициирует новые 

запросы к Генпрокуратуре и СКР, 

которые вынуждены заниматься 

проверкой вымышленных фак-

тов. За год – 14 депутатских за-

просов, из них 9 – за последние 

два месяца. Удивляет и огорчает 

подобная доверчивость законо-

дателей. Словно подача запросов 

поставлена в Думе на поток – не-

ужели не проводится никакой 

проверки в отношении заявите-

лей, прежде чем подписывается 

запрос? Мы законо послушные 

люди, платим все налоги, несмо-

тря на кризис, работаем в тяже-

лейших условиях в самых отда-

ленных регионах нашей страны, 

но никто из депутатов не хочет 

нас слышать. Поэтому, говоря об 

отечественной геологоразвед-

ке, прежде всего хочется, чтобы 

правоохранительные органы 

и парламентарии защищали 

интересы реально работающих 

компаний независимо от фор-

мы собственности. Все осталь-

ные проблемы в отечественной 

геоло горазведке не кажутся не-

разрешимыми. Т

3,6 млрд
рублей составляет задолженность 
РБК перед неизвестными офшорами 
по фиктивным услугам

Москвичи участвуют в реформах
Правительство столицы обещает учесть предложения горожан по улучшению работы городских поликлиник

Идеи, родившиеся в поликлинике
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В Москве построят филиал МХТ имени Чехова.
Строительство начнется уже в апреле возле станции метро «Коломенская» и обойдется Министерству культуры 

в 3,5 млрд рублей. Открыться филиал театра должен в 2018 году

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Шок от пожара на колокольне 

Новоспасского монастыря, 

случившегося в ночь на по-

недельник, сменился уте-

шительными реляциями: 

пожарные сработали быстро, 

ничего ценного не пострада-

ло. Неужто и впрямь ничего? 

Да и как расценивать сам 

факт, что не где-нибудь в глу-

хой провинции, а в центре 

столицы может запросто 

полыхнуть памятник архи-

тектуры мирового значения, 

находящийся под охраной 

ЮНЕСКО?

ЕЛЕНА ИЩЕНКО

Новости о пожарах на знаковых 

объектах приходят все чаще – 

вспомнить хотя бы библиотеку 

ИНИОН, сгоревшую месяц на-

зад. Но даже на этом фоне случай 

с монастырем поражает абсурд-

ностью. Не далее как в 2013 году 

по поручению президента РФ на-

чалась подготовка к комплекс-

ной реставрации Новодевичье-

го. Общую стоимость оценили в 

3,5 млрд рублей, в 2014-м из фе-

дерального бюджета был выделен 

1 млрд, и реставрация началась 

как раз с колокольни.

Казалось бы, здание, имеющее 

такое культурное и историческое 

значение, должно быть защищено 

и от короткого замыкания, и от 

поджога. Чиновники уверяют, что 

ущерб от пожара минимальный, 

но, похоже, выдают желаемое за 

действительное. Даже невоору-

женным глазом видно, как сильно 

деформирован купол колоколь-

ни. «Судя по отзывам очевидцев, 

с верхней части колокольни сыпа-

лись кирпичи, непонятно, в каком 

состоянии колокола и деревянные 

перекрытия», – рассказал «Труду» 

координатор общественного дви-

жения «Архнадзор» Константин 
МИХАЙЛОВ.

К «незначительному ущербу» 

заместитель министра культуры 

РФ Григорий ПИРУМОВ отнес, 

например, утерю нескольких 

колоколов, которые придется 

заменить. Между тем подбор 

колоколов в Новодевичьем уни-

кальный: они сохранились еще 

со времен строительства (XVII 

век), не были уничтожены со-

ветской властью, и колокольня 

– несмотря на то что монастырь 

был закрыт и превращен в музей 

– продолжала звонить. Самый 

бесценный – 4-тонный колокол, 

отлитый на деньги царевны Со-

фьи, сестры Петра I, – тоже мог 

пострадать, ведь бронза быстро 

плавится.

В колокольне находился и 

очень своеобразный памятник 

советского времени: при подго-

товке плана реставрации архи-

текторы обнаружили в одном из 

потайных помещений несколь-

ко картин-росписей, сделанных 

художником Романом Семаш-

кевичем в 1934 году. Художника 

опекал сам Татлин, у которого 

в стенах Новодевичьего монасты-

ря была мастерская. Он, видимо, 

и пригласил молодого коллегу 

к себе. Скрытые от глаз зрителей 

в течение нескольких десятков 

лет картины могли пострадать 

от пожара и пены.

Среди основных версий по-

жара – поджог, несчастный 

случай (короткое замыкание) 

и нарушение техники безопас-

ности при реставрации. Пред-

ставители компании-подрядчи-

ка ООО «Стройкомплект» (на их 

счету реставрация Триумфаль-

ных ворот, Мавзолея и Средних 

торговых рядов на Красной пло-

щади) отрицают причастность 

к пожару, говоря, что никаких 

работ воскресным вечером на 

колокольне не проводили, а все 

электрические приборы были 

обесточены.

«Но деревянные леса, в кото-

рых находилась колокольня, – это 

уже анахронизм, – прокомменти-

ровала координатор «Архнадзо-

ра» Марина ХРУСТАЛЕВА. – Это 

опасно как для рабочих, так и для 

памятников». По словам Хруста-

левой, в Европе давно используют 

легкие металлические конструк-

ции. В России предпочитают по 

старинке собирать их из досок, 

зачастую даже не пропитывая 

противопожарными средствами.

«Существуют современные 

системы пожаротушения, дей-

ствующие быстро и аккуратно, 

не заливая помещения водой 

и пеной, – уточнил «Труду» Сер-
гей УЛЬЯНЧЕНКО, эксперт по 

пожарной безопасности Торго-

во-промышленной палаты РФ. – 

Они установлены в Лувре, Прадо, 

большинстве других крупных ев-

ропейских музеев. В нашей стра-

не – только в Центре им. Грабаря, 

где их поставили после пожара 

2010 года». Хотя установка такого 

оборудования, по словам Ульян-

ченко, – дело не слишком затрат-

ное. А памятники бесценны.

Поражает и то, что мона-

стырь – напомним, объект 

ЮНЕСКО – не был застрахован! 

И хотя ООО «Стройкомплект» 

уже обязалось взять на себя все 

расходы по восстановлению по-

следствий пожара, утерянный 

оригинальный купол и колокола 

не вернешь. 

Некоторые эксперты берутся 

утверждать, что халатное отно-

шение к наследию исходит от слу-

жителей Русской православной 

церкви, которой передали Ново-

девичий в 2010-м. Отношение у 

музейщиков и служителей РПЦ 

к своим объектам действительно 

разное: у первых – строго охрани-

тельное, у вторых – прежде всего 

утилитарное. Не зря же сотруд-

ники Третьяковской галереи с 

таким пылом отстаивают право 

на хранение «Троицы» Руб лева, 

ведь церковные условия далеки 

от музейных. 

Понятно, что все храмы и мона-

стыри не превратить в музеи – да 

и не нужно. Но ответственность 

за их сохранение должно нести 

в первую очередь все же государ-

ство. Почему не регламентирова-

ны условия реставрации? Почему 

до сих пор разрешены опасные 

деревянные леса? Почему пожары 

на объектах культурного насле-

дия тушат тем же способом, что 

и любое другое возгорание? Во-

просов к чиновникам достаточно, 

ответов – практически нет.

Тем временем в ремонтные 

леса оделась другая знаменитая 

башня Москвы – Спасская. Та са-

мая, символ Кремля и России. Уч-

тут ли реставраторы печальный 

опыт Новодевичьего? Об ином 

просто не хочется и думать. Т

Пожароопасная реставрация

Ф
О

ТО
 В

А
Л

Е
Р

И
Я

 М
АТ

Ы
Ц

И
Н

А
/Т

А
С

С

Ф
О

ТО
 А

Н
ТО

Н
А

 Н
О

В
О

Д
Е

Р
Е

Ж
К

И
Н

А
/Т

А
С

С

Великая штука – классика! Режиссер Андрей Могучий, 
придя в Михайловский театр, проверил на прочность одну 
из самых любимых русских опер – «Царскую невесту», – 
натянув на нее личину балагана. Опера оказала мощное 
сопротивление и под конец таки уложила и постановщика, 
а теперь и публику фестиваля «Золотая маска» на обе ло-
патки, пробив желанную зрительскую слезу. Но стоило ли 
доказывать силу шедевра такой ценой?

Действительно, трагедия несчастной боярской дочери, 
у которой сначала извели любимого жениха, потому что на 
нее положил глаз злодей-опричник, а потом захотел взять 
в жены Иван Грозный, и которую потом отравили из ревно-
сти, вроде бы далека от сегодняшней злобы дня. Вот если 
нарядить царских сатрапов в бандитские кожаные куртки, 
отряд опричников – в шляпы чикагских гангстеров, хор 
девушек представить серыми комсомолками с красными 
гвоздиками, а мелькающего на заднем плане Ивана Гроз-
ного – лубочным царем Горохом, то выйдет куда веселее.

Будем справедливы – многое в спектакле на самом 
деле точно. Например, ясен смысл языческих идолов, всех 
этих деревянных свинособак, раскиданных по сцене: да 
какая это Святая Русь, если в ней царит едва ли не нату-
ральное людоедство.

Вот только суетливый пережим сценических подроб-
ностей все время сбивает эмоциональный тонус. И увер-
тюра – одна из драматичнейших в русской опере – звучит 
тоще даже под дирижерской палочкой такого уважаемого 
специалиста, как Михаил Татарников. Александр Кузнецов 
(опричник Грязной) и Ирина Шишкова (его разлюбленная и 
оскорбленная любовница Любаша) большую часть оперы 
поют, что называется, с холодными ногами, не испытывая 
никаких чувств своих героев.

Особенно острая борьба с содержанием оперы раз-
вернута постановщиками во втором действии: здесь сцена 
превращается в иллюминированный ночной клуб, и даже 
пиджак душки Вани Лыкова (он же идеальный герой!) на-
чинает светиться лампочками, будто новогодняя елка.

Но к третьему действию что-то, видимо, перещелкну-
ло в самом режиссере: ведь без шуток Марфа умирает, 
Любаша погибает. В порыве отчаяния отдает себя на без-
жалостный суд царя сам Грязной... И беготня наконец пре-
кращается, вслед за отлично проведенной басовой арией 
убитого горем старика Собакина (Карен Акопов) настоя-
щие чувства просыпаются в тех, в ком давно должны были 
ожить. Ну а Светлана Мончак (Марфа) – просто молодец: 
вытянула на своем светлом сопрано и чутком сердце всю 
трагическую повесть до конца.

Ну так стоило ли затевать изобилующий рисками экспе-
римент над замечательной оперой, чтобы в конце поднять 
перед ней свои авангардистские лапки кверху? Может, 
лучше было с самого начала пойти вместе с композитором, 
а не против него? Тем, кто любит Римского-Корсакова 
(а таковых, подозреваю, больше, чем тех, кому дороже Мо-
гучий), это доставило бы только радость. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

ПРЕМЬЕРА

Могучему все по балагану

•ПРОКАТ•

На экраны выходит криминальная 

трагикомедия «Ч/Б», где популярный 

актер Алексей Чадов сыграл москов-

ского неонациста Ярослава, ангелом-

хранителем которого чудесным об-

разом становится кавказский жулик 

Нурик. Но можно ли шутить на тему 

межнациональных отношений? Тем 

более насчет Кавказа...

АРИНА МАКСИМОВА

А 
еще «Труд» спросил, как относится 

Алексей к запретам российского кино 

на Украине и что вынес он из юности 

в неспокойном московском окраин-

ном районе Солнцево?

– Алексей, как вы восприняли предло-
жение сыграть молодого нациста? Вы 
же обычно в качестве положительных 
героев на экране присутствуете.
– С удовольствием воспринял: тема-то 

острая, гражданская, на такие всегда 

интересно откликаться. В обществе 

сегодня так много разлито ксено-

фобии, что вопрос, как нам всем 

жить дальше, стал не только фило-

софским, но и вполне практическим. 

Представителям разных культур, 

конфессий, национальностей 

нужно как-то уживаться. Наш 

фильм как раз об этом, и в нем 

дается ответ: нужно 

уважать и любить 

всех людей (хотя 

это очень слож-

но!). Или хотя 

бы стремиться 

к этому.

– Но шутить на 
эту тему еще 
труднее, чем 
говорить все-
рьез.
– Почему? Меня, 

кстати, изначаль-

но именно жанр ко-

медии и привлек. Он, 

может, и не вполне со-

временный, но, счи-

таю, у нас получилась 

добрая история в духе 

гайдаевской эпохи, 

которая отдает на-

стоящим советским 

теплом. Юмор в на-

шей картине талант-

ливый, добрый и, что 

«Мой герой – 
не прирожденный убийца»
Алексей Чадов считает, что и на тему межнациональных отношений вполне 
можно пошутить

немаловажно, конструктивный. А то ведь 

сегодня принято жестко высмеивать, де-

монстрировать непримиримость, разру-

шать... Здесь же не тот случай.

– Приходилось ли вам сталкиваться 
с непониманием на межнациональной 
почве?
– Нет, Бог миловал. Хотя тут многое 

определяется уровнем образованности 

и интеллекта людей, с которыми имеешь 

дело. Знаю тончайших интеллектуалов – 

кавказцев, корейцев. Мой друг, замеча-

тельный режиссер Нурбек Эген, – кир-

гиз. Может быть, мне повезло общаться 

в подобном кругу? На улице же и русские, 

бывает, так по-хамски себя ведут, что мама 

дорогая! Хотя разве это только наша проб-

лема? На мой взгляд, в Америке межнаци-

ональная проблема гораздо острее стоит, 

чем у нас. Вспомним хотя бы недавнюю 

череду конфликтов, возникших на почве 

взаимной ненависти белых полицей-

ских и афроамериканцев.

– Как относитесь к тому, что 
на Украине сейчас запре-

щены ряд российских 
фильмов и артистов?
– Меня больше волну-

ет, когда же там пре-

кратится война. А все 

эти списки и прочая 

ерунда забудутся при 

решении основной 

проблемы. Мечтаю, 

чтобы славянские 

народы не воевали 

между собой. Во-

обще я – за Украину, 

за то, чтобы это госу-

дарство не раскололось, но 

ведь они сами его раскололи. 

Да во мне самом течет укра-

инская кровь! Мой прадед по 

фамилии Коровко участвовал 

в Великой Отечественной, 

награжден орденом Крас-

ной Звезды. Как это все вы-

бросить из общей памяти? 

Русские вообще воевать не 

любят. Но если уж прихо-

дится, то воюют до победы.

– Вы с братом выросли в московском 
Солнцево в самые бандитские времена. 
Это помогло вам в работе над образом 
Ярослава?
– Актеру всегда помогает его жизненный 

опыт, особенно те преодоления, кото-

рые выпадали на его пути. Я вот в кино 

на крупном плане по глазам сразу вижу, 

что человек из себя представляет, уме-

ет он дать сдачи или струсит. Если рос 

в парниковых условиях, трудно найти 

убедительные крас ки для парня, битого 

жизнью. Солнцево 90-х – это была хоро-

шая школа, все это потом пригодилось. 

Кстати, в Солнцево в годы моей юности 

очень было развито нацдвижение, и во 

время работы над ролью я постоянно это 

вспоминал. Один мой знакомый тех лет – 

лысый нацист в крутой форме с ремнем, 

заточенным под нож, – стал прототипом 

моего героя. Хотя экранный Ярослав, по-

жалуй, будет помягче, почеловечнее. Он 

живет в спальном районе типа Бутово или 

Марьино со всей этой панельной роман-

тикой. Эмоциональный парень, умеющий 

жестко защитить себя и близких. Не при-

рожденный убийца, а просто запутавший-

ся, заплутавший человек.

– На экране вы, как правило, супермен. 
А доводилось вам в жизни чувствовать 
свое бессилие?
– Даже железные люди с этим сталки-

ваются: испытывают чувство слабости 

и беззащитности. Весь вопрос – как долго 

это продолжается и как преодолевается. 

Бывает, и усталость нахлынет, руки могут 

на секунду опуститься. Но потом раз – 

и собираешься. Хуже, когда от тебя мало 

что зависит (а в нашей актерской про-

фессии такое часто случается). Мы ведь 

все хотим сниматься в звездных фильмах, 

играть крутые роли. А так, увы, не всегда 

выходит.

– Есть роль, о которой вы сегодня меч-
таете?
– Я уже снялся в тех фильмах, о которых 

мечтал года три назад. Они пока не вышли. 

Один – сериал «Дело чести» для Первого ка-

нала, а второй должен выйти на большой 

экран осенью – «Борец». А дальше хотелось 

бы сняться в продолжении этих фильмов. 

Мне очень нравятся оба моих героя. А еще 

есть роль мужа и отца. В личной жизни 

все идет по плану: женился (на актрисе 

Агнии Дитковските. – «Труд»), сын родил-

ся. Была мечта дом построить, сейчас этим 

занимаюсь. Дело это, конечно, непростое – 

в материальном смысле, но тут все зависит 

в основном от меня. Новоселье – вопрос 

ближайших года-двух. Т

Если рос в парниковых условиях, 
трудно найти убедительные 
краски для парня, битого жизнью. 
Солнцево 90-х – это была 
хорошая школа...

3,5 млрд
рублей – в такую сумму оценили 
комплексную реставрацию 
Новодевичьего монастыря

Новодевичий монастырь на фото конца XIX – начала ХХ века. А 

справа – сегодняшний пейзаж.
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понизили. Отец даже назвал мне имя это-

го доносчика. Известная личность. Впо-

следствии дослужился до маршала. Но 

фамилию его упоминать не стану. У него 

живы дети и внуки, я с ними знаком, они 

ни в чем не виноваты.

В годы Великой Отечественной отец 

зарекомендовал себя как замечательный 

штабист. Он любил штабную работу и знал 

ее досконально. Под его руководством 

в бытность его начальником штабов Ка-

лининского, Резервного, Степного и 2-го 

Украинского фронтов было разработа-

но около 20 наступательных фронтовых 

операций, в том числе таких крупных, 

как Белгородско-Харьковская, Кирово-

градская, Корсунь-Шевченковская, Уман-

ско-Ботошанская, Ясско-Кишиневская, 

Дебреценская, Будапештская, Венская, 

Пражская. А после капитуляции фашист-

ской Германии начальником штаба Забай-

кальского фронта провел Хингано-Мук-

денскую наступательную операцию, в ходе 

которой были полностью разгромлены две 

японские армии. О тщательности работы 

Захарова свидетельствует случай, когда 

пленные гитлеровские штабисты приняли 

составленную под его руководством карту 

немецкой обороны за копию своей.

К этому можно добавить и эпизод из 

воспоминаний Константина Симонова. 

При назначении Конева командующим 

Степным фронтом Сталин вдруг спросил, 

как тот оценивает Захарова. «Высоко оце-

ниваю, – ответил Конев. С тем же вопро-

сом Сталин обратился к присутствующе-

му здесь Жукову. «Я согласен с Коневым 

в оценке Захарова», – поддержал тот. Тогда 

Сталин рассмеялся и говорит: «Вот видите, 

какие мнения. А Мехлис поставил вопрос 

о его снятии...»

Войну отец закончил генералом ар-

мии, Героем Советского Союза. Вторую 

«Золотую звезду» он получил спустя 

26 лет. В 1960-м маршал Захаров стал на-

чальником Генерального штаба. Но через 

три года Хрущев снял отца с должности. 

В своих воспоминаниях Хрущев писал, что 

Захаров постарел и на всех совещаниях 

якобы спал... Лукавил Никита Сергеевич! 

Просто у отца была привычка: когда со-

средоточивался, то прикрывал глаза. 

А истинная причина отставки крылась 

в разногласиях с Хрущевым по вопро-

сам военного строительства. В октябре 

1964-го, после того как «ушли» Хрущева, 

Захарова вновь назначили начальником 

Генштаба вместо погибшего в авиаката-

строфе маршала Бирюзова, и отец оста-

вался в этой должности почти до самой 

своей смерти в 1972 году.

О маршале Захарове многие вспомина-

ют как о человеке очень жестком, суровом. 

Но, между прочим, сын Хрущева Сергей 

в мемуарах называет моего отца веселым 

и жизнерадостным. Известный разведчик 

генерал-лейтенант Михаил Мильштейн, 

который учился в Академии Генштаба, 

когда отец возглавлял ее, вспоминал о 

нем как о внешне грубом, жестком, но 

чрезвычайно эрудированном человеке. 

Уже упоминавшийся маршал авиации 

Пстыго особо отмечает в отце чувство 

юмора. В таком же ключе отзывается и 

Евгений Максимович Примаков, который 

тоже хорошо знал отца. Если говорить о 

моих воспоминаниях, то могу сказать, что 

отец мог быть дома и жестким, требова-

тельным, и веселым, любящим пошутить, 

посмеяться. Любил в часы отдыха пои-

грать в волейбол, бильярд, перекинуть-

ся с нами, домочадцами, в подкидного 

дурака. Играл во все азартно, стремясь к 

неожиданным ходам...

Мне он не позволил пойти по его стопам 

и стать военным – считал, что сына марша-

ла будут излишне продвигать и испортят. 

Хотя у меня было желание стать морским 

офицером. Но я послушался отца и стал 

физиком. Т
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ВАЛЕРИЙ АСРИЯН

Р
ешение, которое принял отец перед 

самым вторжением фашистов, было 

очень рискованным. Некоторые ко-

мандующие не решились заблаго-

временно привести войска в полную 

боевую готовность, боясь навлечь на себя 

гнев Сталина. Но ситуация подсказывала 

отцу, что надо действовать. Сделав вывод 

из имеющихся разведданных, он выпустил 

приказ о приведении войск округа в бое-

вую готовность, о занятии приграничных 

укреплений и выводе войск из мест посто-

янной дислокации, о перемещении штаба 

округа на передовой полевой командный 

пункт, о немедленном рассредоточении 

авиации по полевым аэродромам. Это 

и помогло избежать тех потерь, которые 

наши войска понесли в ряде других окру-

гов, где не были приняты аналогичные 

меры. Войс ка Одесского округа избежали 

разгрома и организованно вступили в бой.

В свое время я разговаривал на эту тему 

с маршалом Малиновским, который войн у 

встретил командиром стрелкового кор-

пуса Одесского округа. Он подтвердил: 

отец по согласованию с Тимошенко и Жу-

ковым за две недели до войны выдвинул 

его корпус к границе. Об этом говорил мне 

и маршал авиации Иван Иванович Пстыго, 

встретивший войну в Одесском военном 

округе. «Да, Матвей Васильевич приказал 

рассредоточить самолеты, вывести войска 

к границе», – сказал он.

И они держали границу почти месяц. 

Более того, на второй день войны по-

граничники и полк Чапаевской дивизии 

переправились через Дунай и захвати-

ли плацдарм, взяли пленных. Об этом 

почему-то никто не вспоминает. Пишут 

только о сплошных поражениях в первые 

дни и месяцы войны. Но это не так. До-

стойно встретил войну наш флот – и Чер-

номорский, и Балтийский, и Северный. 

В Белоруссии 24-я «железная дивизия» уже 

25 июня громила врага. Перемышль был 

взят немцами к исходу 22 июня, но уже 

23 июня город освободила 99-я стрелковая 

дивизия вместе с пограничниками. Так 

что и в первые дни у фашистов не было 

сплошной легкой прогулки.

В отличие, скажем, от Жукова, Рокос-

совского или Малиновского, отец не был 

участником Первой мировой войны, но 

революционные бури и гражданскую 

войн у прошел. В 19 лет участвовал в 

штурме Зимнего дворца, в подавлении 

мятежа Керенского – Краснова, коман-

довал батареей под Царицыном, воевал 

против Деникина. А после гражданской 

войны учился: окончил академии имени 

Фрунзе и Генерального штаба. В 1937-м он 

возглавил штаб Ленинградского округа, 

а в 1940-м – Одесского. Репрессии, к сча-

стью, обошли его стороной. Хотя перед во-

йной на него писали доносы. Спустя много 

лет, когда отец был начальником Геншта-

ба, он узнал об авторстве такого «сигнала», 

пришел домой страшно расстроенный: 

«Представляешь, этому человеку я доверял 

всю жизнь! А он меня в эстонские шпионы 

записал...» Обвинение не подтвердилось, 

отца не репрессировали, но в должности 

Накануне 22 июня начальник штаба Одесского военного округа Матвей Захаров отдал 
приказ, рискуя головой...

Генерал, имевший собственное мнение Васильки под пушками

1   Начштаба 2-го Украинского 

фронта генерал-полковник 

Матвей Захаров (слева) 

и командующий фронтом 

Маршал Советского Союза 

Иван Конев. 1944 год.

2  Матвей Васильевич Захаров.

3   Самолеты на запасном 

аэродроме. 1

2 3

В московский Старопименовский пере-

улок въехал защитного цвета виллис, 

обозначив для прохожих точный адрес: 

выставка о вой не и Победе – здесь. Про-

ект галереи Artstory «Война участвует 

во мне» подкупает достоверностью. 

В экспозиции – только работы художни-

ков, созданные в 1941–1945 годах.

В залах галереи несли службу юноши в пилотках 
и гимнастерках военного кроя. Гостей потчевали 
картошкой с соленым огурцом и бесцветным на-
питком в жестяных кружках. А в дальнем зале же-
лающие сделать селфи садились на дощатую лавку 
в землянке из настоящих бревен. Удачный ход...

Выставок о войне сейчас много. Но вот 
именно такой интерактив в дефиците: все-таки 
дистанция в 70 лет немалая. Однако сколько 
прямых свидетельств хранится в частных со-
браниях, в обычных семьях, где берегут память 
своих родных – художников, живших в суровое 
время! Галерея Artstory собрала воедино 300 ар-
тефактов из 30 личных коллекций на поистине 
пронзительной выставке. Западает в душу уже 
само название ее, из замечательных стихов по-
эта-фронтовика Юрия Левитанского.

Здесь можно найти все, что создавали во вре-
мя войны художники: рисунки, плакаты, марки, 
открытки, фотографии. На стене рядом с землян-
кой – их письма к близким, портреты некоторых 
из них. Фотограф Эммануил Евзерихин снял своих 
знаменитых боевых коллег: кинооператор Роман 
Кармен, поэт Евгений Долматовский, фотограф 
Евгений Халдей стоят на фоне разбитого Рейхста-
га. Есть и менее известные имена – чернорабочих 
войны было больше, чем знаменитостей.

Не каждый художник вставал добровольцем 
под ружье, как летчик Владимир Переяславец. 
Большинство несли службу под эгидой пропаган-
дистской машины: газеты, ТАСС, Совинформбю-
ро... ТАСС работал как огромное, непрерывно 
действующее производство. До 5 тысяч плакатов 
на злобу дня выпускали здесь каждый месяц. 
В массе своей не шедевры, но цели достигали.

На выставке плакатов тоже много – от зна-
менитых Кукрыниксов, как никто умевших едко 
высмеять врага, до Нины Ватолиной, чье строгое 

«Не болтай!» остается классикой жанра. Многие 
будущие мастера начинали именно в ту пору – как, 
например, Георгий Нисский и Леонид Сойфертис. 
Или Борис Пророков – один из тех, кто запечатлел 
блокадный Ленинград. Удивительно, что в страш-
ные те зимы город на Неве поражал красотой – 
это хорошо видно у Анатолия Каплана, где словно 
звенят заиндевевшие дома и памятники. Трагиче-
ское ощущение застывшего времени в осажден-
ной Северной Пальмире рождают пастели Павла 
Кондратьева, ученика великого Павла Филонова. 
А с каким трепетом и сочувствием писал знамени-
тый живописец Александр Лабас осенью 1941-го 
небо над Москвой, освещенное зенитками, уходя-
щие к фронту колонны ополченцев!

Много фронтов прошел Николай Жуков, его 
рисунки ведут от Москвы и Сталинграда до Бер-
лина. Тут не только солдаты со штыком напере-
вес, но и дети – сироты 1943 года, и тверской го-
родок Старица в огне, и… фронтовые васильки. 
Такие тихие, но торжественные аккорды задают 
доверительный тон, приближая тяжелейшую эпо-
ху к нам, не видевшим войны. Т

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Леонид Хорошкевич. Пуск аэростата. 

1944 год. Из коллекции Романа Бабичева.

ВЫСТАВКА

•ИЗ СЕМЕЙНОГО АЛЬБОМА•

Наш прославленный ас, трижды Герой Александр Покрышкин, служив-

ший перед войной в Одесском округе, вспоминал в своих мемуарах: 

когда утром 22 июня вражеская авиация разбомбила постоянный аэро-

дром его полка, она не уничтожила ни одного самолета. Все они были 

заблаговременно отправлены на запасной аэродром. Приказ отдал 

начальник штаба Одесского военного округа Матвей Захаров, который 

накануне трагического воскресного утра привел войска округа в боевую 

готовность и сумел встретить во всеоружии удар немецких войск... Так 

начал Великую Отечественную будущий маршал. Об отце и его боевом 

пути вспоминает сын, доктор физико-математических наук, профессор 

Владимир ЗАХАРОВ.

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Отдел рекламы:

(495) 692-65-57 
EGmail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:

(495) 221N58-18
EGmail: letter@trud.ru 

«Труд» печатается в городах: 
Воронеж, Кишинев, Москва, 
Санкт-Петербург, Уфа

Отпечатано в АО «Красная Звезда» 123007, 
г. Москва, Хорошевское шоссе, 38 
Тел.: (495) 941-28-62, (495) 941-34-72, (495) 941-31-62,
http://www.redstarph.ru
E-mail: kr_zvezda@mail.ru

Индексы: 10220, 10265, 50130 
Общий тираж 85 000 экз. 

Официальный сайт  газеты «Труд» – 
www.trud.ru

Срок подписания в печать: 18.00
Номер подписан: 18.00               Зак. № 1037-2015

Главный редактор 
Валерий Симонов

Редакционная коллегия:
П. Абаренов, Г. Агишева, 
С. Бирюков, Ф. Кислов 
(ответственный секретарь), 
Ю. Ряжский (заместитель 
главного редактора), 
С. Фролов, В. Щуров 
(заместитель главного 
редактора)

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»

Издатель 
АНО «Редакция газеты «Труд»

Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Новости компании», 
«Вопрос–ответ», 
«Дело вкуса», 
«Ваш автосалон», 
«Путеводитель», 
«Будьте здоровы» 
печатаются на коммерческой 
основе. За содержание 
рекламных материалов 
редакция ответственности не 
несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 
«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Директор по рекламе: 
А. Балебанов 

Директор службы 
коммерческих публикаций: 
Н. Лаговская

Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

Сын маршала Вла-

димир Матвеевич 

ЗАХАРОВ – выпуск-
ник физфака МГУ, 
доктор физико-ма-
тематических наук, 
профессор. Работал 
в НИИ, в том числе 
по проектам созда-
ния ядерных двигате-
лей для летательных 
аппаратов под руко-
водством академика 
Келдыша. До настоя-
щего времени ведет 
научную деятель-
ность в Центральной 
аэрологической 
обсерватории в под-
московном Долго-
прудном, занимаясь 
экспериментами 
по лазерному ис-
следованию атмос-
феры и проблемами 
управления погодой 
и климатом. 

ШТРИХИ

КАЛЕНДАРЬ: 20 МАРТА

43 ДО Н. Э.

Родился Публий Овидий Назон, рим-
ский поэт.

1535

Елена Глинская ввела в Московском 
княжестве единую валюту. Право на 
хождение отныне имели только но-
вые серебряные монеты – копейка, 
денга (деньга) и полушка, отлитые 
на государевом монетном дворе.

1699

Петр I учредил первый российский 
орден – Святого апостола Андрея 
Первозванного.

1815

Наполеон Бонапарт вернулся в Па-
риж после заточения на острове 
Эльба. Начало «ста дней» – време-
ни вторичного правления импера-
тора.

1852

Вышел первый тираж книги аме-
риканской писательницы Гарриет 
Бичер-Стоу «Хижина дяди Тома». Она 
всколыхнет всю страну рассказом 
о бедственном положении негров.

1933

Под Мюнхеном открыт первый конц-
лагерь – Дахау, предназначенный 
для содержания цыган, евреев, по-

литзаключенных и прочих «нежела-
тельных элементов».

1969

Зарегистрирован брак Джона Лен-
нона и Йоко Оно.

1988

Обком КПСС Нагорного Карабаха 
принял постановление о присоеди-
нении области к Армении.

1990

Скончался Лев Яшин, лучший 
футбольный вратарь XX века по 
версии Международной федера-
ции футбольной истории и стати-
стики.

1995

Религиозная секта «Аум cинрикё» 
организовала зариновую атаку 
в токийском метро. Погибли 

12 человек, пострадали более 
1000.

2003

Коалиционные силы США и их союз-
ников вторглись в Ирак, «чтобы най-
ти и уничтожить оружие массового 
поражения и найти доказательства 
поддержки Саддамом междуна-
родного терроризма». Им не удастся 
обнаружить ни того ни другого.
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•ТРУДЫ•

Вот оно как получилось... Накануне 

78-го дня рождения последнего клас-

сика русской литературы иркутяне 

привезли в Москву и представляли 

в редакции «Российской газеты» 

видео книгу, снятую по знаменитой 

повести «Прощание с Матерой». Со-

бравшиеся по такому поводу говорили 

о писателе и его творчестве в настоя-

щем времени, а Валентин Григорьевич 

в эти самые часы уже уходил, отплы-

вал от нас к иным берегам в москов-

ской больнице.

ДМИТРИЙ ШЕВАРОВ

И 
таким особым, пронзительным 

смыслом наполнилось это негром-

кое событие. Хотя казалось бы: 

иркутяне прочитали «Прощание 

с Матерой» вслед за недавно нашу-

мевшим в интернете проектом «Каренина. 

Живое издание», и со стороны можно было 

подумать, что это всего лишь повторение 

успешного предприятия. Но сейчас уже 

очевидно: и сам факт, и материал вырва-

лись за узкие пределы того, что называ-

ется событием культуры. Повесть Распу-

тина, вышедшая в свет почти 40 лет назад 

(в 1976-м в журнале «Наш современник»), 

оказалась острее и современнее всего, что 

публикуется сегодня, а получив такое по-

истине народное, многоголосое воплоще-

ние, она выглядит завещанием писателя 

с огромным нравственным авторитетом.

Прочитавшие повесть вслух друг за 

другом 345 волонтеров доносили к нам 

распутинское повествование не как давно 

отошедшую, многоуважаемую классику, 

а словно только что полученное письмо от 

стариков из зоны затопления Богучанской 

ГЭС. Но не только современные сибирские 

реалии делают «Прощание с Матерой» 

невероятно актуальным текстом. Образ 

уходящей на дно 300-летней сибирской де-

ревни не может сегодня не проецировать-

ся на Россию. И не ищите в моих словах 

политического подтекста! Я не о кризисе 

всего и вся сейчас говорю. Кризис – это 

как ледоход: он разворотит мосты, дороги, 

сомнет все на своем пути, но неизбежно 

завершится, сменится ровным течением 

жизни. А вот Россия крестьянская и Россия 

читающая – они, боюсь, уже не вернутся. 

Тихая гибель деревень и такое же тихое 

умирание библиотек имеют, похоже, одну 

причину: из них нельзя извлечь скорую 

прибыль.

Впрочем, в мегаполисах сейчас пыта-

ются сделать из библиотек нечто вроде 

банно-прачечных трестов. Их заставляют 

приносить «пользу»: например, одну из 

маленьких библиотек в центре столицы 

обязали за год заработать 2 млн руб лей... 

И в таежных далях – нечто подобное, но 

на другой аршин: бери гектар земли, хо-

зяйствуй, извлекай прибыль – если, ко-

нечно, сможешь. Что-то есть во всем этом 

от жеста отчаяния. Так быстро и легко 

ломалось все, что складывалось десяти-

летиями и веками: уклад, человеческие 

и хозяйственные отношения, природа, 

могучая и беззащитная под натиском 

временщиков. А теперь стоим на пусты-

ре и чешем в затылке: куда они вообще 

подевались – люди с душой и руками, ра-

стущими из правильного места? Впору 

вносить их в Красную книгу и оберегать 

с той тщательностью, какой ныне удосто-

ены разве что уссурийские тигры...

...Начинал писать эти заметки, когда 

Валентин Григорьевич еще не ушел от нас, 

а завершаю в день его отпевания. И глав-

ная, бьющая в висок мысль этих дней: 

как обворованы поколения 20- и 30-лет-

них – они не знают о Валентине Распути-

не ничего! Замечательные и прекрасно 

образованные (МГИМО, МФТИ, МГУ…) 

молодые люди, с которыми я говорил в эти 

дни, честно признавались: не читали, не 

слышали, не знаем. Что это, если не сигнал 

бедствия?

Да, есть ребята, которые читали Рас-

путина по школьной программе и что-то 

запало им в душу, но они как белые воро-

ны среди сверстников. Ведь у человека, 

прочитавшего Распутина и полюбившего 

его героев, меняется состав крови, состав 

мыслей, ткань души истончается. Ему 

больно и трудно жить в обществе, где пре-

выше всего ценятся креатив и успешность, 

в стране, где недавно премьер Медведев 

посоветовал учителям приглашать в шко-

лы олигархов, чтобы они учили наших 

детей, как надо забираться на вершину 

сытости и довольства.

Я пошел прощаться с Валентином Гри-

горьевичем, захватив с собой одну из его 

книжек – думал, в очереди перечитаю, по-

говорю с ним. А подошел к храму Христа 

Спасителя – одни солдатики-мальчишки 

да телевизионщики с камерами, как стая 

шумливых, взъерошенных грачей, сгру-

дились у входа. В храме – горсточка людей 

у гроба, и так каменно-одиноко, пустынно, 

горько. И секьюрити вежливо подталки-

вают: «Проходите, проходите...» Вышел на 

солнце будто оглохший, ослепший. И солн-

це показалось каким-то жестким. Только 

и света, что в Иркутске проводили иначе.

Вернулся домой, к своему любимому 

черненькому трехтомнику Распутина (из-

данному в смутном 1994-м с гениальным 

предисловием Валентина Курбатова) с до 

времени состарившейся, пожелтевшей бу-

магой. Почему-то этот зачитанный скром-

ный трехтомник более всего напоминает 

мне самого Валентина Григорьевича. Т

Вот и в благополучной Германии тысячи 
молодых людей обращаются в спецкомиссию 

с просьбой уладить их проблемы с долгами: 
смартфоны и прочие гаджеты требуют 

массы денег, и люди превращаются в рабов 
телефонных компаний. Как разорвать 

этот порочный круг?

Рабы смартфона
Сажусь в такси, 
а там звезда!

В предстоящую субботу 
за рулем московских такси 
можно будет увидеть звезд 
спорта и шоу-бизнеса. Не-
обычная акция с участием 
знаменитостей приурочена 
к празднованию 90-летия 
регулярных таксомоторных 
перевозок в столице. Среди 
звездных водил, которые 
домчат с ветерком и пообща-
ются с пассажирами, можно 
будет встретить певиц Сати 
Казанову и Валерию, фигу-
риста Евгения Плющенко, 
актрису Чулпан Хаматову и 
многих других. Собранные 
в ходе акции средства будут 
направлены в фонд помощи 
тяжелобольным детям.

Взрывоопасная 
находка

39-летний житель поселка 
Центральные Коряки Елизов-
ского района Камчатского 
края, занимаясь уборкой на 
дачном участке, обнаружил 
снаряд корабельной пушки. 
Перепуганный мужчина вы-
звал полицию, которая оце-
пила территорию и эвакуиро-
вала жителей близлежащих 
домов. Правоохранительные 
органы выясняют, как снаряд 
попал на дачную территорию. 
По одной из версий, он лежит 
еще с 2005 года – тогда на 
расположенном рядом скла-
де боеприпасов произошел 
пожар, сопровождавшийся 
взрывами снарядов.

Буренка за протезы 
отплатит молоком

В Сети набирает популяр-
ность видео, на котором не-
когда повредившая передние 
ноги корова делает первые 
шаги с помощью установлен-
ных ей протезов. Как следует 
из комментария, буренка по 
имени Фаун обитает в амери-
канском приюте для живот-
ных. Неуклюжему животному 
непросто передвигаться на 
протезах, но ветеринары уве-
ряют, что это лишь временное 
неудобство. Скоро буренка 
будет сама пастись на ближ-
нем лугу и давать молоко.

Высокий полет кита

Самец белухи в трехтонной 
ванне с морской водой со-
вершил беспосадочный 
перелет на грузовом само-
лете Ту-204 из Владивостока 
в Москву. Из столицы кита 
перевезли в Ярославскую 
область, где обитатель се-
верных морей станет новым 
жильцом местного дельфина-
рия. Несмотря на длительные 
перелеты, кит прижился и 
чувствует себя хорошо. Оста-

лось подобрать имя 350-ки-
лограммовому воздушному 
путешественнику. На сайте 
авиаперевозчика и в со-
циальных сетях идет бурное 
обсуждение. Среди самых по-
пулярных имена Владик и Ти-
хий Океан, а также Тушка – 
в честь самолета, на котором 
он благополучно пересек всю 
Россию.

От сияния 
до затмения

На этой неделе жители сред-
ней полосы, в том числе Под-
московья, могли наблюдать 
полярное сияние. Синоптики 
предупреждают, что на этом 
сюрпризы не закончились. 
В пятницу москвичи увидят 
солнечное затмение – Луна 
закроет 60% диска нашего 
светила. Полюбоваться 
уникальным природным 
явлением можно будет на 
специально оборудованных 
для просмотра площад-
ках, в частности в ЦПКиО 
им. Горького.

Прости, Матера, и прощай
Что оставляет нам Валентин Распутин в своем духовном завещании

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Сдвинуть с места поезд весом 360 тонн
готовится чемпион Дальнего Востока по пауэрлифтингу и тяжелой атлетике Иван Савкин, 

который ранее уже успешно толкал паром, тепловоз и самолет
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Мария Рыкова
волонтер (в прошлом году 

переехала в Иркутск по программе 

переселения из зоны затопления 

БоГЭС)

– Я переселенка из затопляемого поселка 
Кеуля. Читала «Прощание», и слезы наво-
рачивались. Для меня это не только литера-
тура – это моя жизнь. Свой дом, в котором 
я выросла, точнее, то, что от него осталось, 
я увидела совсем недавно, приехав в род-
ные места. Его разобрали, оставили только 
печку, на которой видны еще наши детские 
рисунки – мы в детстве любили разрисо-
вывать ее белые бока. Дом не затопит – он 
стоял на самом высоком месте в деревне, 
на горе, но вокруг будет вода.

Роман Сенчин
писатель, автор романа «Зона 

затопления»

– В литературе есть такое понятие: тема 
закрыта. Но и сегодня происходит то, что 
давно оплакано литературой… При встрече 
с Валентином Распутиным я спросил: «Мож-
но ли писать о новой ГЭС, о новом водохра-
нилище?» Он в ответ: «Писать необходимо». 

Жаль, мы все чаще собираем память о том, 
чего уже не вернешь.

Владимир Толстой
советник президента по культуре

– Чтение вслух – это совершенно особое 
явление, когда ты делишься с людьми 
тем, что любишь в литературе. Как заме-
чательно, если бы вологжане вот так же 
вслух прочли бы «Привычное дело» Белова, 
в Краснодаре бы прочитали все вместе 
«Мой маленький Париж» Лихоносова, а в 
Красноярске – «Царь-рыбу». Большая лите-
ратура делает нас ближе друг другу.

Алексей Варламов
писатель, ректор Литературного 

института имени Горького

– Говоря о «Прощании с Матерой», не могу 
не вспомнить потрясающего иркутского 
издателя Геннадия Сапронова. Он скоро-
постижно умер после поездки по Ангаре 
в зону затопления. Он, сильный и муже-
ственный сибиряк, не перенес увиденного. 
Геннадий делал великое дело, донося до 
читателей произведения Астафьева и Рас-
путина в лучшем художественном оформ-
лении. Читая вслух такие книги, мы воз-

вращаем себя в вертикальное положение. 
Ведь в последние годы мы расползлись 
по горизонтали, погрузились в пучины 
быта. Вечный непобедимый распутинский 
листвень из «Матеры» – будем за него дер-
жаться и видеть небо.

Отец Евгений
настоятель Михайло-

Архангельского Харлампиевского 

храма в Иркутске

– Эта боль в русском человеке – как со-
весть: либо она есть, либо ее нет. Мне ка-
жется, что Валентин Распутин предостав-
ляет возможность читателю самому искать 
средство для врачевания этой боли. И если 
средство находится, то тогда не зря трудил-
ся гений.

Валентин Курбатов
писатель

– Это по-человечески интересно и важно – 
услышать книгу из разных уст. Ведь на время 
чтения в нас бьется одно сердце. Думаю, те, 
кто читал вслух «Прощание с Матерой», те-
перь стали тайной родней и могут при встре-
че обняться. А тут еще такая литература! Ва-
лентин Распутин – из «долгих» художников, и 

теперь уже надолго вперед ясно, что он часть 
нашей духовной генетики и без него, без 
его книг мы русской нравственной истории 
не представим. И не читать его – значит, со-
знательно укорачивать свое сердце. Пока 
мы стыдимся своего прошедшего и переоде-
ваемся в платье с чужого плеча, «Прощание» 
будет актуально, потому что душа-то в нас 
еще живая, ее, как старое платье, не сбро-
сишь. И память свою долгую христианскую 
просто так не избудешь.
Старый литературовед Чичерин, оценивая 
язык «Прощания», писал: «Валентин Распутин 
заговорил с такой полыхающей, из недр 
русской деревни вынутой речью, что диву 
дались все читавшие и Глеба Успенского, и 
Льва Толстого, и Лескова, и Леонова, чув-
ствующих глубоко и русскую деревню, и ее 
говор». Этот высокий ряд предшественников 
тут не случаен. Книга сразу вошла в нацио-
нальное сознание как общее каждому серд-
цу явление, как наше прощание с какой-то 
огромной частью истории. И по сей день мы 
никак не найдем себе места – как выросший 
в деревне человек при переезде в город. 
Книга, как и все, что написал Валентин Гри-
горьевич Распутин, будет еще долго болеть в 
нас, пока окончательно не «переедем»...
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Иллюстрации к книге В.Распутина «Прощание с Матёрой», нарисованные Сергеем Нориковичем.
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